VIERNES 15 MARZO 2013

La Habana Año 55 de la Revolución

EDICIÓN ÚNICA CIERRE: 11:15 P.M.

No. 63 20 ctvs

AÑO 49





El deber debe cumplirse sencilla y naturalmente

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA

Mensaje de Raúl al Presidente Xi Jinping

La Habana, 14 de marzo de 2013 Querido compañero:

En ocasión de su elección como Presidente de la República Popular China, le extiendo las más cálidas felicitaciones, en nombre del pueblo y Gobierno cubanos. Estamos convencidos de que, bajo su liderazgo, ese hermano país alcanzará nuevos éxitos en la construcción del socialismo.

He podido apreciar la importancia que usted concede al desarrollo de las relaciones fraternales entre China y Cuba. Aprovecho la ocasión para ratificarle nuestra voluntad de continuar trabajando de conjunto para fortalecerlas y ampliarlas aún más.

Le reitero el testimonio de mi más alta consideración y fraternal estima.

Raúl Castro Ruz Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros República de Cuba

Mensaje de Raúl al Primer Ministro Li Keqiang

Mensaje de Miguel Díaz-Canel al Vicepresidente Li Yuanchao

<u>Página 2</u>



El Cuartel de la Montaña, Foto: José M. Correa

Hoy llevarán los restos mortales de Chávez al Cuartel de la Montaña

Un cortejo fúnebre transportará hoy el féretro del Comandante venezolano Hugo Chávez Frías, desde la Academia Militar hasta el Cuartel de la Montaña, donde reposará momentáneamente. El clamor popular es que Chávez sea llevado al Panteón Nacional junto al Libertador Simón Bolívar y para ello resulta necesario modificar la Constitución. Desde el Cuartel de la Montaña, el líder bolivariano comandó las operaciones de la rebelión cívico-militar del 4 de febrero de 1992, que enrumbó el proceso revolucionario actual

Se transmitirá esta tarde acto central por aniversario 135 de la Protesta de Baraguá

Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba transmitirán hoy, a las 7:00 p.m., de manera diferida, el Acto Central por el Aniversario 135 de la Protesta de

Baraguá, que tendrá lugar esta mañana en el histórico sitio de Mangos de Baraguá.

El Canal Educativo retransmitirá este acto al final de su programación.

Orgullo de ser cubano

Valoraciones del Héroe de la República de Cuba Gerardo Hernández Nordelo, sobre la Sesión constitutiva de la 8va Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular

"Todavía no salgo de la emoción por las noticias de estos días relacionadas con nuestro país, y luego de haber leído el discurso de Raúl y saber de la presencia de Fidel en la Asamblea. No sé si "emoción" sea la palabra que mejor lo defina, porque en realidad son muchos sentimientos encontrados, incluyendo algo de tristeza por no poder estar allá en este momento histórico y trascendental para nuestra Patria. Pero si en medio de esa mezcla de sentimientos hay uno que sobresale por

encima de los demás, es el orgullo. Orgullo de ser cubano y de vivir estos tiempos del lado de los revolucionarios, del lado de los que hemos sido fieles a toda costa, de los que hemos resistido todos los vendavales sin amedrentamos, sin rendimos, y sin vendernos.

Orgullo de ver cómo nuestro pueblo cierra filas nuevamente con sus dirigentes históricos y con los que van recibiendo la antorcha para limpiar el polvo de los años y de tanto camino andado, y devolver todo

su esplendor a ese proyecto con el que tantos cubanos aprendimos a soñar. Orgullo de saber que vamos por el camino correcto. Y para saberlo no hay más que ver cómo nuestros enemigos se han quedado boquiabiertos, porque aquellos que por medio siglo han vivido de la mentira y del odio contra la Revolución Cubana hoy no saben qué hacer con sus viejos y ya inservibles guiones.

Orgullo porque contra viento y marea la Revolución ha cumplido ya 54 años, un mes y veinticinco días, y sigue pa'lante... A los Cinco nos han quitado el privilegio de vivir este momento histórico junto a nuestro pueblo. Nos lo han quitado casi todo. Hasta la ropa que tenemos puesta nos la pueden quitar... Pero un orgullo tan grande como ese lo vivimos día a día, y NADIE nos lo quita. Un fuerte abrazo a todos. ¡Hasta la Victoria Siempre! Gerardo".

Manuel Pérez, Premio Nacional de Cine 2013



El realizador Manuel Pérez Paredes fue reconocido este jueves con el Premio Nacional de Cine 2013, máxima distinción que otorgan de conjunto el Ministerio de Cultura y el ICAIC a quienes

han realizado un aporte trascendente al desarrollo del arte fílmico y su industria.

Fundador del ICAIC, colaborador de Tomás Gutiérrez Alea en Historias de la Revolución, Manolo ha enriquecido la filmografía cubana con obras de la magnitud de El hombre de Maisinicú (1973), Río Negro (1977), La segunda hora de Esteban Zayas (1984) y Páginas del Diario de Mauricio (2006). Esas películas obtuvieron resonantes éxitos en festivales internacionales pero sobre todo pasaron a formar parte del imaginario audiovisual del pueblo cubano. (RC)

2 NACIONALES MARZO 2013 > viernes 15 Granma

Mensaje de Raúl al Primer Ministro Li Keqiang

La Habana, 14 de marzo de 2013

Querido compañero:

Le extiendo las más cordiales felicitaciones en ocasión de su elección como Primer Ministro del Consejo de Estado de la República Popular China, en nombre del pueblo y Gobierno cubanos.

Le deseo los mayores éxitos en el empeño de alcanzar nuevas metas en el desarrollo económico y social de ese hermano país. Le ratifico la voluntad de continuar fortaleciendo los lazos fraternales que unen a China y Cuba.

Reciba el testimonio de mi más alta consideración y estima.

Raúl Castro Ruz Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros República de Cuba

MINISTERIO DE COMUNICACIONES

En línea con el presente de Cuba

El proceso de perfeccionamiento de la Administración Central del Estado y la necesidad de contar con una estructura gubernamental ajustada a las circunstancias actuales que vive el país, determinaron modificar la denominación, misión y funciones del Ministerio de Informática y las Comunicaciones.

De tal manera, el Consejo de Estado aprobó el Decreto Ley 308 publicado hoy en la Gaceta Oficial Extraordinaria No. 7, el cual cambia la denominación actual del Ministerio de Informática y las Comunicaciones por la de Ministerio de Comunicaciones.

Con esta reestructuración se busca fortalecer el nuevo Ministerio para que pueda cumplir la misión principal de dirigir, supervisar y controlar la política del Estado y el Gobierno en cuanto al Sistema Único de Comunicaciones del País.

Hasta el momento, la misión y las funciones estatales del Ministerio de Informática y las Comunicaciones no expresaban su responsabilidad principal respecto al Sistema Único de Comunicaciones del País. Además, contaba con un sistema presupuestado adscripto y subordinado de alta complejidad. Asimismo tenía un sistema empresarial complejo, altamente especializado y geográficamente disperso, lo cual afectaba la atención y dirección del cumplimiento de las funciones principales.

En su desempeño estaban mezcladas las funciones estatales y empresariales entre los órganos de dirección del Órgano Central y las entidades empresariales, que entorpecía la gestión del Ministerio y de las empresas. Por tal razón, y en cumplimiento de los Lineamientos de la Política Económica y Social, aprobados en el Sexto Congreso del Partido Comunista de Cuba, el organismo solo se encargará de las funciones estatales, mientras las empresariales serán asumidas por dos organizaciones superiores de dirección empresarial atendidas por el Ministerio que son: Grupo Empresarial Correos de Cuba y el Grupo Empresarial de Informática y Comunicaciones, que agrupan en su composición a las empresas asociadas con las actividades de correos, las vinculadas con las radiocomunicaciones e informática y las de aseguramiento industrial y de servicios a sus sistemas.

El Ministerio de Comunicaciones se mantendrá en la sede del antiguo ministerio traspasándose a otros organismos de la Administración Central del Estado (OACE) varias empresas y un conjunto de actividades que no se corresponden con sus funciones principales.

De igual manera fue aprobado el traspaso de la Universidad de Ciencias Informáticas (UCI) al Ministerio de Educación Superior, y se crean las condiciones para el traslado de la Industria Electrónica al recientemente creado Ministerio de Industrias.

Como resultado del proceso de perfeccionamiento se aprobó además extinguir las delegaciones territoriales y crear oficinas territoriales de control del Ministerio de Comunicaciones, las que tendrán a su cargo las funciones de control e inspección en los territorios de su demarcación.

Este perfeccionamiento permite una definición más precisa de la misión y funciones del organismo, una mayor racionalidad en su estructura, composición y envergadura; así como contar con estructuras que aseguren con efectividad y sistematicidad la atención al aseguramiento con las comunicaciones y la informática del sistema de dirección del país, órganos, organismos, restantes instituciones y entidades, así como a la población.

Con todas estas medidas se logra, en general, la disminución de las plantillas aprobadas y de la cantidad de personal físico, lo cual facilita el completamiento de las nuevas estructuras, un mejor empleo de los cuadros y demás personal, e igualmente redunda en ahorros al presupuesto y la economía de recursos de todo tipo.

Mensaje de Miguel Díaz-Canel al Vicepresidente Li Yuanchao

La Habana, 14 de marzo de 2013 Querido compañero:

En ocasión de su elección como Vicepresidente de la República Popular China, le extiendo mis más cálidas felicitaciones y mejores deseos de éxitos en su gestión.

Durante su visita a nuestro país en diciembre pasado fui testigo de la importancia que le concede al desarrollo de las relaciones de amistad y cooperación. Le ratifico nuestra voluntad de continuar trabajando por fortalecerlas aún más.

Le reitero el testimonio de mi más alta consideración y estima.

Miguel Díaz-Canel Bermúdez Primer Vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros República de Cuba

Por una sociedad socialista, próspera y sostenible

O. Fonticoba Gener

El trabajo de la Contraloría General de la República (CGR) se caracterizó el año pasado por un perfeccionamiento de sus estructuras y una intensificación de las labores de prevención y enfrentamiento. Así trascendió ayer en el Balance sobre las actividades desarrolladas en el 2012 por esa entidad.

De acuerdo con la contralora general de la República y vicepresidenta del Consejo de Estado, Gladys M. Bejerano Portela, a pesar de los logros alcanzados en el calendario anterior aún debe lograrse una mayor intencionalidad en la elaboración de los planes de acciones de control y establecer su alcance de acuerdo a las particularidades de cada entidad.

En ese sentido destacó la actuación del auditor interno. "Debemos trabajar con los oídos pegados a los asuntos que preocupan a la población, y para ello el auditor interno es nuestro primer sensor", dijo.

Especial mención merecieron en la cita la VII Comprobación de Control Interno (realizada entre el 29 de octubre y el 30 de noviembre), la elaboración de las Normas de Control Interno y la firma del Código de Ética para los auditores del Sistema Nacional de Auditoría (SNA).

La ejecución del primero de esos eventos, explicaron, consolidó la integración de los organismos en la elaboración y validación de los programas de auditoría y fortaleció la experiencia para continuar auditorías coordinadas en procesos y programas de priori-

zado interés para su diagnóstico.

En ese ejercicio de control se visitaron 234 entidades y se ejecutaron 238 acciones de control: 221 auditorías y 17 comprobaciones especiales.

Los especialistas informaron, además, que el año pasado se concluyeron 6 558 auditorías; el 19,5 % de ellas evaluadas de mal o deficientes, cifra inferior al 29, 83 reportada en el 2011.

Se conoció también que actualmente la Contraloría General trabaja de conjunto con la Comisión de Implementación de los Lineamientos aprobados por el Partido en función de elaborar una Política Integral que rija la organización, estructura, categorías y demás aspectos del Sistema Nacional de Auditoría, tomando en consideración las nuevas estructuras y reorganización de los Organismos de la Administración Central del Estado y de las Organizaciones Superiores de Dirección Económica.

En el Balance estuvieron presentes el vicepresidente del Consejo de Estado y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), Salvador Valdés Mesa; y el asesor del presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, José Ramón Fernández.

Este último enfatizó el importante rol que desempeña la CGR como instrumento decisivo para la implementación de los Lineamientos.

Por su parte, Valdés Mesa reiteró el apoyo de los sindicatos y la CTC al trabajo de esa entidad y comentó que sin esa interrelación sería imposible erradicar las indisciplinas y las ilegalidades.

Sostén de unidad

Germán Veloz Placencia

HOLGUÍN.—La prensa como insustituible vehículo de expresión de las ideas y de reafirmación revolucionaria, ha sido un factor esencial en la batalla por lograr y afianzar la unidad de los cubanos, afirmó Alberto Alvariño Atiénzar, vicejefe del Departamento Ideológico del Comité Central del Partido.

Alvariño Atiénzar, orador principal en el acto central por el Día de la Prensa Cubana que se celebra cada 14 de marzo para conmemorar la creación del periódico Patria, obra de José Martí, recordó que los integrantes del sector debemos tener como divisa los intereses supremos de la nación y continuar analizando la situación de los medios en el país, con la voluntad de mejorar la labor y aportar más a la Revolución.

Durante el acto fue entregado el Premio Nacional de Periodismo José Martí por la obra de la vida a Perfecto Romero Ramírez, Gladis Egües Cantero, José González Rivas y José Alejandro Rodríguez, cuatro de los cinco galardonados de forma excepcional esta vez con motivo del aniversario 50 de la creación de la Unión de periodistas de Cuba (UPEC). Jacinto Granda de la Serna no asistió por encontrarse laborando en México como corresponsal de Prensa Latina.

De igual forma, recibieron sus trofeos los ganadores del premio anual de periodismo Juan Gualberto Gómez correspondiente al 2012 y las provincias destacadas en la labor de la UPEC, lista que encabeza Holguín.

La conmemoración también fue presidida por Jorge Cuevas Ramos, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario de la organización en Holguín; Tubal Páez Hernández, presidente de la UPEC y Nereida López Labrada, secretaria general del sindicato de la Cultura.

Granma MARZO 2013 > viernes 15 NACIONALES

La Protesta de Baraguá

RAÚL RODRÍGUEZ LA O

A PROTESTA DE BARAGUÁ no es un hecho aislado ni tampoco casual y, en modo alguno, puede comprenderse sin tener en cuenta las causas y situaciones específicas que condujeron a la firma del Pacto del Zanjón en Camagüey, el 10 de febrero de 1878.

El enemigo al percatarse del espíritu de lucha de los revolucionarios cubanos, optó por la vía que le pareció más segura: desarrollar actividades de penetración por medio del soborno, división, diversionismo político e ideológico y otras

formas diferentes que pudieran neutralizar las fuerzas revo-

lucionarias e independentistas.

A consecuencia de esta política de divide y vencerás, los colonialistas españoles enviaron al campo insurrecto varias misiones de paz y organizaron un fuerte sistema de espiona-je y contraespionaje. Paralelamente incorporaron a cientos de miles de soldados para sofocar la guerra. Pero los mambises desde los primeros momentos fueron desarrollándose y abarcando cada vez más territorio en sus operaciones militares con las propias armas que arrancaban a sus adversarios, ya que fueron muy pocas las que pudieron recibir de la emigración.

Sin embargo, hay que señalar que casi desde los inicios de la revolución, encabezada por el Padre de la Patria en el ingenio La Demajagua el 10 de Octubre de 1868, se produjeron hechos y situaciones que afectaron la causa de la independencia. Estos fueron entre otros, la falta de unidad, indisciplinas, oportunismos e intrigas políticas, el regionalismo, las actitudes racistas y las contradicciones entre el poder civil y el militar, así como entre el Gobierno en Armas y la Cámara de Representantes, que culminaron lamentablemente con la deposición del Presidente Carlos Manuel de Céspedes en 1873, las revueltas e intentos reformistas conocidos como las sediciones de Lagunas de Varona, en 1875, y de Santa Rita, en 1877.

Por otra parte, fue hecho prisionero en 1877 con algunos cubanos más el entonces presidente de la República en Armas, Tomás Estrada Palma. Todo eso generó en el campo revolucionario dificultades que a la postre minaron completamente la unidad de la revolución y fueron, entre otros factores, causas del fracaso de la primera contienda independentista de los cubanos, finalizada mediante los acuerdos del Pacto del Zanjón.

Casi sin que pueda impedirlo el Gobierno y la Cámara de Representantes de la República en Armas van y vienen del campo insurrecto misioneros de paz en territorio camagüeyano. Incluso la Cámara dejó sin efecto un acuerdo de dicho órgano, mediante el cual se podía fusilar a todo el que entablara conversaciones de paz.

Toda esa situación la supo utilizar el enemigo y fue propicia para que los débiles de espíritu y los confundidos se dejaran arrastrar por los que a estas alturas se habían cansado y deseaban desesperadamente la paz con España, aunque no se lograra la independencia ni se aboliera la esclavitud.

En medio de esta difícil coyuntura, el general Máximo Gómez en su condición de Secretario de la Guerra propuso un plan de unificación y reorganización del Ejército Libertador para tratar de salvar la revolución. Pero todo quedó en proyecto. El descontento del Generalísimo con toda esa situación fue cada vez mayor, como se puede apreciar en su Diario de Campaña y en el libro que escribió y publicó en 1878, en Kingston, Jamaica, titulado Convenio del Zanjón. Relatos de los últimos sucesos de Cuba, donde se refleja la tristeza que lo embargaba al contemplar como se desarrollaban los acontecimientos a favor de la supuesta paz y en detrimento de la revolución. Por esas razones, tal vez, y para no sentirse comprometido, renunció al cargo de Secretario de la Guerra el 10 de diciembre de 1877. En su condición de extranjero, no quiso tomar parte en tan delicado asunto de firmar la paz con España sin lograr la independencia.

Esa fue a grandes rasgos la situación producida en Camagüey y la actitud de Máximo Gómez quien no quiso mezclarse en tan complicado asunto que, a su juicio, aunque no lo compartía, debían decidir los propios cubanos. Por eso pidió salir del país cuanto antes tal y como había gestionado ya desde diciembre de 1877 para su esposa e hijos.

El Gobierno en Armas le pide un último favor y es que ya que él ha manifestado ir a reunirse en Oriente con Maceo y demás combatientes que iniciaron juntos la lucha, acom-



pañara a los dos comisionados que irían a informarle de lo pactado en el Zanjón al general Antonio y al resto de los orientales.

Los principales jefes de Oriente rechazaron terminantemente el Pacto del Zanjón y entre ellos se destacó sobremanera el Titán de Bronce. Luego de haberse reunido con los comisionados enviados para que le informaran de todos los pormenores relacionados con este hecho, Maceo le preguntó su opinión al Generalísimo, quien le dijo que a su juicio todo estaba perdido y era ya muy difícil sobreponerse a ese revés, pues la mayoría deseaba la paz prometida por España.

La decisión de marchar al extranjero manifestada por Gómez debió ser un rudo golpe para el general santiaguero, quien se había formado bajo su mando.

Tan pronto se separó del Generalísimo, el general Antonio se dirigió por escrito a los principales oficiales de Oriente, convocándolos para informarles la situación creada en el Camagüey y lo mismo hizo con Arsenio Martínez Campos y otros jefes españoles, con vistas a expresarles su posición.

El 21 de febrero de 1878 y en respuesta al general español Enrique Bargés y Pombo, Maceo le escribe:

"Estoy perfectamente enterado de los acontecimientos que han tenido lugar en Camagüey y de los preliminares de arreglo con el general Campos y la Junta de aquel territorio. Cuanto al último extremo de su carta, debo manifestarle que comprendo que sus fuerzas, en el caso que usted cita, serían aglomeradas sobre este Departamento, y que por eso las armas no nos favorecerían como otras veces; pero le advierto que a los hombres de mi temple no les arredra ninguna situación por difícil que sea; dejemos, pues, la cosa al tiempo: el futuro, como el pasado, sería el mejor testigo".

La actitud digna y de principios de Maceo es tan firme que impidió que la guerra fuera sofocada inmediatamente a los acuerdos del Zanjón, por lo menos en Oriente y también en Las Villas, donde el patriota Ramón Leocadio Bonachea tampoco aceptó el Pacto y continuó combatiendo con un destacamento hasta el 15 de abril de 1879 cuando depuso las armas mediante la Protesta de Hornos de Cal, convirtiéndose así en el último jefe cubano en deponer las armas durante la guerra de 1868.

Alrededor de Maceo se agruparon Guillermón Moncada, José Maceo, Flor Crombet, Limbano Sánchez, Arcadio Leyte Vidal, Belisario Grave de Peralta y Quintín Banderas, entre otros destacados patriotas. Eso es lo que puede explicar que Arsenio Martínez Campos estuviera tan preocupado y escribiera con fecha del 26 de febrero de 1878 una interesante carta, en la cual dice:

"Maceo me pide imposible, y yo no amplío las bases; me ha pedido entrevistarse conmigo, y como del 6 al 8 estaré en Cuba (se refiere a Santiago de Cuba), le veré; como mulato, es de una vanidad extrema y desea hablarme directamente. Tengo esperanza de que no se dispare un tiro más... Este Maceo es la clave de la verdadera paz".

El 15 de marzo de 1878 se produjo la histórica reunión de Antonio Maceo con Arsenio Martínez Campos en Mangos de Baraguá. El general cubano no permitió la lectura de las bases del Pacto del Zanjón y ratificó el rotundo rechazo, lo que ya en carta había manifestado, pues en el Pacto no se contemplaba la independencia de Cuba ni la abolición de la esclavitud. Ante el disgusto de dicho general español, el Titán de Bronce reafirmó la decisión y el compromiso de volver al campo de batalla para alcanzar la libertad y la dignidad de los cubanos con el filo del machete.

En esas complejas circunstancias, después de la viril Protesta de Baraguá, el Gobierno Provisional en Armas, elegido y presidido por el mayor general Titá Calvar, tomó el lamentable acuerdo de designar al general Antonio Maceo para cumplir una misión en el exterior justo cuando más necesaria era su presencia en la Isla y que el Titán de Bronce, luego de algunas negativas como es fácil comprender, por sus principios éticos y morales, se vio obligado a aceptar por disciplina militar. Solo así, con la salida de Cuba del intrépido e intransigente general santiaguero, fue que la guerra pudo terminar. De no haber sido por ese acontecimiento, únicamente muerto hubieran sacado a Maceo del campo de batalla.

Para comprender en toda su dimensión lo que él significó en ese difícil periodo de nuestra historia, creo muy conveniente citar las siguientes ideas sobre su figura, expresadas por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, en su discurso con motivo de la velada conmemorativa por los cien años de lucha, en el ingenio La Demajagua, el 10 de octubre de 1968:

"Pero cuando debilitadas las fuerzas cubanas por la discordia arreció el enemigo su ofensiva, entonces también empezaron a evidenciarse las vacilaciones de aquellos elementos que habían tenido menos firmeza revolucionaria. Y es en esos instantes -en el instante de la paz del Zanjón, que puso fin a aquella heroica guerra— cuando emerge con toda su fuerza y toda su extraordinaria talla, el personaje más representativo del pueblo, el personaje más representativo de Cuba en aquella guerra, venido de las filas más humildes del pueblo, que fue Antonio Maceo (...) en el momento en que aquella lucha de diez años iba a terminar surge aquella figura, surge el espíritu y la conciencia revolucionaria radicalizada, simbolizada en ese instante en la persona de Antonio Maceo, que frente al hecho consumado del Zanjón —aquel pacto que más que un pacto fue realmente una rendición de las armas cubanas— expresa en la histórica protesta de Baraguá su propósito de continuar la lucha, expresa el espíritu más sólido y más intransigente de nuestro pueblo declarando que no acepta el pacto del Zanjón. Y efectivamente, continúa la guerra (...) Por eso, aunque Maceo en aquel momento salva la bandera, salva la causa v sitúa el espíritu revolucionario del pueblo naciente de Cuba en su nivel más alto, no pudo, pese a su enorme capacidad y heroísmo, seguir manteniendo aquella guerra y se vio en la necesidad de hacer un receso en espera de las condiciones que le permitiesen reanudar otra vez el combate".

Y esas extraordinarias cualidades de Maceo, expresadas por el compañero Fidel, lo acompañarán siempre en toda su vida hasta su gloriosa caída en combate, el 7 de diciembre de 1896, como puede corroborarse en carta dirigida a José Martí desde el Istmo de Panamá, el 4 de enero de 1888:

"La unión, amigos, se impone por fuerza a nuestro patriotismo; pues sin ella serían estériles todos nuestros sacrificios y se ahogarían siempre en sangre nuestras más arriesgadas empresas. Contad, pues, con que a alcanzarla contribuiré con todas las fuerzas de mi espíritu y toda la autoridad que me dan mi pasado y los servicios por mí prestados a la causa de nuestra libertad".

4 NACIONALES MARZO 2013 > viernes 15 G2a

En el aniversario 50 del llamado del Comandante en Jefe

RUBÉN JIMÉNEZ GÓMEZ (*)

Estados Unidos durante la Crisis de Octubre de 1962, a Estados Unidos durante la Crisis de Octubre de 1962, a espaldas del Gobierno cubano, por el cual los soviéticos retiraron los cohetes de alcance medio R-12 y los bombarderos ligeros IL-28 de Cuba, mientras que los norteamericanos cesarían el bloqueo naval y se comprometían a no invadir la Isla, mantuvo latente el peligro de una agresión norteamericana para nuestro país, además de provocar un clima negativo en las relaciones cubano-soviéticas.

Es por ello, que en el año 1963, tras la primera visita del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz a la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y sus encuentros con la dirección soviética, fue firmado el Acuerdo, entre el Gobierno de la República de Cuba y el Gobierno de la URSS, sobre la ayuda en la elevación del equipamiento técnico de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y en el reforzamiento de la capacidad defensiva de la República de Cuba.

En dicho Acuerdo se establecía que la URSS entregaría gratuitamente a nuestro país la técnica combativa, el armamento y materiales de guerra, que están a disposición del personal militar soviético en el territorio cubano.

De igual modo, quedó establecido que el Gobierno Revolucionario designaría el personal militar necesario para recibir la técnica combativa y el armamento del personal militar soviético (...), y tomará las medidas correspondientes para que el personal designado por la parte cubana aprenda, durante el año 1963 y la primera mitad del año 1964, a mantener y manejar la técnica combativa y el armamento recibidos, así como a usarlos en el combate.

Para nuestro país constituía un reto asumir esa cantidad y diversidad de armamento, pues serían necesarios varios miles de hombres, incluyendo entre ellos una cantidad apreciable de personal con el nivel de preparación general indicado, sobre todo para ocupar muchos cargos de ingenieros, técnicos y operadores especializados, principalmente para los cohetes tierra-tierra, antiaéreos y de defensa costera, dada su complejidad; las FAR cubanas de entonces no poseían esa cantidad de personal con el nivel requerido; sin embargo, en lo relacionado con los aviones caza y los helicópteros, ya se contaba con aviones a reacción de otros tipos y helicópteros, con pilotos y personal técnico preparados, lo mismo sucedía con los tanques, carros blindados y medios de artillería en general, lo que facilitaba parte de la tarea en cierto grado.

Debido a esta circunstancia, el 13 de marzo de 1963, al intervenir en la escalinata de la Universidad de La Habana, en el acto conmemorativo del Sexto Aniversario del Asalto al Palacio, el Comandante en Jefe Fidel Castro planteaba: Ahora estamos reclutando el personal para nuestras armas más modemas. Y necesitamos técnicos, necesitamos estudiantes de la Facultad de Tecnología, necesitamos personal con alto nivel. Y hemos acordado seleccionarlo primero en las Fuerzas Armadas, después en los centros de trabajo (...) En último término algunos estudiantes, dado que necesitamos personal con un elevado nivel de cultura y conocimientos técnicos que podrán aprender a utilizar las armas modernas que están a nuestra disposición...

Así se desarrolló en todo el país el proceso de selección del personal que pasaría a asimilar la nueva técnica militar, cumpliendo siempre los principios de voluntariedad e incondicionalidad a la Revolución. El proceso de selección se desarrolló en las FAR, los centros de trabajo, universidades de La Habana y Oriente, en la Escuela Superior de la UJC, institutos tecnológicos, preuniversitarios y escuelas secundarias. Como ejemplo podemos citar que en la Universidad de La Habana, la de mayor cantidad de alumnos en el país, fueron seleccionados 131 estudiantes, la mayoría becados, que cursaban desde segundo hasta quinto años en las carreras de ingenierías Eléctrica, Civil e Industrial, fundamentalmente; la mayoría de ellos también militaban en la UJC, pudiendo citar que en el Comité de la UJC de Ingeniería Eléctrica partió hacia las FAR el 80 % de sus integrantes, mientras que los 131 seleccionados representaban aproximadamente el 15 % del total de 889 alumnos, hombres y mujeres, con que contaban entonces las tres carreras mencionadas. También queremos señalar que se incorporaron a las FAR más de 200 estudiantes de los institutos tecnológicos y una cifra similar de los institutos preuniversitarios.

La mayor parte del personal que pasó a las FAR recibió un curso inicial de preparación militar básica en el Campamento



Antonio Maceo del Quinto Distrito, en La Habana; estos cursos fueron impartidos quincenalmente, a partir del mes de abril. Veamos ahora los aspectos principales de la preparación de las distintas especialidades.

COHETES DE DEFENSA COSTERA "SOPKA"

Esta fue la única de las especialidades que había comenzado la preparación inicial antes de la Crisis de Octubre. El personal necesario para completar un grupo de cohetes "Sopka" fue concentrado durante el mes de agosto de 1962 en un lugar cercano al poblado de Minas, no lejos de Campo Florido, al este de La Habana. Con el objetivo de cumplir esta misión fueron seleccionados 11 estudiantes universitarios durante los meses de julio y agosto, además de otros ocho que se seleccionaron en septiembre. Para la preparación de este grupo de combate fue utilizada como técnica de instrucción la perteneciente a uno de los grupos del regimiento soviético que llegó a principios de septiembre. El curso se inició a mediados de este mes, siendo interrumpido en octubre, al iniciarse la Crisis; se continuó después de la misma y terminó en mayo de 1963. En ese mes de mayo, se concentró en el lugar cercano a Minas, el personal necesario para integrar los tres grupos de combate restantes, con el que se comenzó el segundo curso de instrucción; este personal ya era del seleccionado y movilizado después del llamado hecho por el Comandante en Jefe. Al finalizar el segundo curso fue constituida la Brigada de Cohetes "Sopka", también llamada Brigada de Artillería Coheteril de Costa, integrada por cuatro grupos de combate.

COHETES ANTIAÉREOS SA-75

El Curso Básico para la formación de las Tropas Coheteriles Antiaéreas (TCAA), correspondiente a las regiones occidental y central del país, fue impartido por los especialistas soviéticos en

la Base Aérea de San Julián, provincia de Pinar del Río, adonde llegó el primer grupo de alumnos el 26 de abril de 1963. El curso comenzó a fines de mayo y terminó el 20 de noviembre de ese año, con la graduación de 1 278 alumnos, destinados a ocupar cargos de jefatura, ingenieros, técnicos y primeros operadores. A partir de este momento, los graduados fueron distribuidos en todos los grupos de combate y técnicos, así como en los estados mayores de las brigadas, que se encontraban ubicados en las regiones occidental y central de la Isla, así como los que ocuparon cargos en la Jefatura de las TCAA, para continuar la asimilación de la técnica directamente con los especialistas soviéticos que ocupaban los cargos respectivos. En el mes de diciembre de ese año fue concentrado en la Base de San Julián otro contingente de alrededor de 1 000 alumnos, seleccionado la mayor parte entre estudiantes de secundaria, para ocupar fundamentalmente cargos de operadores; estos fueron distribuidos en enero de 1964, en todas esas unidades donde ya estaban los graduados del Curso Básico impartido en

En junio de 1963, comenzó paralelamente con el de San Julián, otro Curso Básico de TCAA en un lugar conocido por La Feria, cercano a Santiago de Cuba, con 800 alumnos, destinados a los grupos coheteriles antiaéreos y técnicos, así como a la jefatura de la brigada de la región oriental; este curso terminó en diciembre y, posteriormente, los graduados fueron distribuidos en las unidades de esa región.

En junio de 1964, terminó la preparación del personal cubano en todas las unidades; a partir de ese momento las Tropas Coheteriles Antiaéreas pasaron a ser dirigidas por cubanos, siendo organizadas en tres brigadas: la Brigada de Occidente, con 12 grupos de combate y tres grupos técnicos; la Brigada del Centro, con cinco grupos de combate y un grupo técnico, y la Brigada de Oriente, con siete grupos de combate y dos grupos técnicos

Importante agregar que 237 de los alumnos que se preparaban en San Julián partieron hacia la URSS en julio de 1963, donde se prepararon en un curso especial en la Escuela Técnica Superior de Odesa, regresando a Cuba en agosto de 1964 debidamente graduados, siendo distribuidos por todas las unidades, reforzándose el personal técnico y de mando. En total, para la formación de las TCAA fueron preparados aproximadamente 3 315 especialistas de los distintos niveles.

COHETES ALADOS TIERRA-TIERRA FKR

En septiembre de 1963 comenzó la preparación del personal que asimilaría los cohetes alados tierra-tierra FKR, constituido fundamentalmente con personal seleccionado en cumplimiento del llamado del Comandante en Jefe. Este curso fue realizado en la Base Granma, ubicada 7 km al norte del poblado de Quiebra Hacha, provincia de Pinar del Río, donde radicaba un regimiento soviético de cohetes FKR, compuesto por dos grupos de combate y un grupo técnico. El curso terminó en junio de 1964, cuando fue formada la Brigada de Cohetes FKR con tres grupos de combate y un grupo técnico en la región occidental, además de un grupo de combate y una batería técnica en la región oriental.

Con respecto a los estudiantes universitarios queremos señalar, además, que en el mes de marzo de 1961 el Comandante en Jefe se reunió con un grupo de 25 estudiantes de la Universidad de La Habana para asimilar las lanchas torpederas, lo que se hizo en un curso desarrollado en la URSS entre los meses de abril y noviembre de ese año. Además, se prepararon en ese país cinco estudiantes universitarios en el radar SNAR-2A de la artillería terrestre, cuatro se prepararon en el radar SOND-9 y el Director de Fuego para baterías de artillería antiaérea y otro pequeño grupo se preparó en los cohetes balísticos tierra-tierra de corto alcance "Luna" y en los cohetes antitanque PTURS; finalmente, cuatro estudiantes de Ingeniería Mecánica se incorporaron a las Fuerzas Blindadas en 1964.

Se debe recordar que de las tres universidades existentes entonces, solo en la Facultad de Tecnología de la Universidad de La Habana se estudiaban las especialidades homólogas a las demandadas.

A partir de la necesidad de operar las llamadas "armas estratégicas" se aceleró la preparación de los jefes, cuadros y técnicos cubanos en el dominio de la compleja tecnología militar.

* Fundador de las Tropas Coheteriles Antiaéreas

Granna MARZO 2013 > viernes 15 NACIONALES

Por el imperio de la calidad y el respeto a los compromisos contractuales

PEDRO DE LA HOZ

NA SEÑAL de alerta saltó a raíz de la publicación en nuestro diario el pasado 28 de diciembre del reportaje titulado **Muebles Imperio cumple sus compromisos**, acerca de las faenas productivas a lo largo del año de la empresa guantanamera perteneciente a la Unión del Mueble, hasta ese momento adscrita al Ministerio de la Industria Ligera.

La advertencia provenía de los directivos de la Asociación Económica Internacional Arcos – BBI, entidad francocubana encargada de la administración y control de ejecución de obras en la ampliación del hotel Princesa del Mar, una de las instalaciones de mayor relieve en el programa de desarrollo turístico de Varadero.

En una comunicación remitida a la redacción de **Granma**, los responsables de la Asociación hicieron notar dos inexactitudes en lo publicado con relación a los compromisos contraídos con la ampliación de Princesa del Mar: la falta de completamiento de la entrega inicialmente pactada y la insuficiente calidad de la producción, de acuerdo con los parámetros de exigencia de un alojamiento de cinco estrellas.

Ante tal situación, la dirección del diario decidió investigar en el terreno —recorridos por la inversión en Varadero y la empresa guantanamera— para esclarecer el asunto y extraer lecciones, tanto en el orden de la necesaria objetividad que exige el ejercicio del periodismo, como en la responsabilidad que debe prevalecer en las relaciones entre los diversos factores involucrados en tareas jerarquizadas en los programas de desarrollo del país.

A la altura de la publicación del reportaje inicial, debido a atrasos acumulados en Guantánamo, ya se habían reprogramado de mutuo acuerdo los plazos de suministro del mobiliario. El 20 de diciembre del 2012 la entidad guantanamera y la inmobiliaria Almest, propietaria de la inversión, firmaron en la urbe oriental un contrato mediante el cual la primera se comprometió a entregar la totalidad de los muebles de los 78 bungalows antes de que finalizara el año y la de las 108 locaciones tipo villa al término de enero del 2013.

Durante los meses anteriores, tanto ambas partes como representantes de la Asociación Económica Internacional, de la empresa turística Gaviota y la cadena Sol Meliá —es decir, todos los elementos implicados en la ejecución, la propiedad de la inversión y la puesta en uso de la ampliación del hotel— habían dado seguimiento puntual y concertado a cada uno de los pasos del proceso de producción de los muebles en número y calidad, su transportación y su entrega en los términos fijados.

Sin embargo, el último día del año pasado solo se había recibido el 66 % de los muebles necesarios para habilitar los bungalows. A esto debe añadirse que por no haberse concebido una producción modular del mobiliario, resultaba casi imposible avanzar en la habilitación completa de las unidades de alojamiento. Fue menester entonces acordar nue-



La ingeniera Lisbet Castro, de la Asociación Económica Internacional Arcos-BBI, señaló que es posible asimilar las producciones de la empresa guantanamera siempre que cumplan con los máximos parámetros de calidad. FOTO: JORGE LUIS GONZÁLEZ



Jornadas de hasta 12 horas de labor desarrollaron los trabajadores para cumplir el plan anual de producción y eso, en cierta medida, melló la calidad. FOTO: JORGE LUIS MERENCIO

vas fechas y extender hasta la primera quincena de marzo del 2013 el compromiso de entrega.

Mucho más preocupante resultaron los problemas de calidad detectados. El 12 de enero del 2013 representantes de Muebles Imperio, Almest y la Asociación Económica Internacional realizaron de conjunto una defectación del mobiliario recibido hasta esa fecha en la que afloraron deficiencias en el lijado, el sellado y la pintura, la tapicería, el ensamblaje de tableros y los ajustes de gavetas y puertas. Hubo que trasladar desde Guantánamo hasta la Península de Hicacos una brigada para que acometiera la reparación y la corrección de las deficiencias.

En opinión de la ingeniera Lisbet Castro, especialista de la Asociación Económica Internacional, este cúmulo de problemas podía evitarse si existiera un riguroso sistema de control de la calidad en la entidad productora guantanamera.

MUEBLES IMPERIO TIENE LA PALABRA

Nadie lo dude. El colectivo de trabajadores de Muebles Imperio ha hecho de la vergüenza un estandarte para la consecución de sus metas productivas. En menos de ocho años han convertido una entidad descapitalizada y desarticulada en una empresa con futuro. Pero estos nuevos horizontes deben sustentarse a partir de la conjunción de esfuerzos con resultados y calidad, porque los daños que provocan los incumplimientos son costosos.

Si bien cabe aplaudir la asunción del compromiso contractual del mobiliario para la ampliación del hotel Princesa del Mar —tal como lo han hecho con otras inversiones del programa de desarrollo turístico— bajo la premisa de la necesidad de sustituir importaciones, la responsabilidad con su cumplimiento debió tomar en cuenta las posibilidades reales de materialización.

Enrique Delgado, director de la empresa, fue autocrítico en su encuentro con el redactor de **Granma**:

"Honestamente, nuestro talón de Aquiles pasa por no haber terminado la implementación de un sistema de certificación de la calidad que de manera integral de respuesta a cada uno de los pasos del proceso productivo en función de los requerimientos específicos de cada pedido. Por mucho que nos propongamos corregir el tiro sobre la marcha, siempre existirán fisuras hasta que el sistema no sea eficiente y conscientemente asumido por cada uno de los eslabones de nuestra empresa.

"En el caso de Princesa del Mar no valen justificaciones. Podríamos aducir que la madera que encontramos en el mercado nacional no era de la más apropiada para el lijado perfecto, o que afrontamos determinados problemas con los prototipos, pero esos son asuntos que nos competen a nosotros y nada tienen que ver con los inversionistas. Incluso los costos derivados del traslado a Varadero de la brigada de reparación constituyen una responsabilidad material nuestra, compartida por todos nuestros directivos. En pocas palabras, sobrevaloramos nuestra capacidad real de cumplimiento".

Llamamos la atención sobre otros dos aspectos que inciden negativamente sobre la calidad de las entregas: la presión para cumplir con los plazos pactados conllevó a implementar jornadas maratónicas, y el embalaje de los muebles para su traslado de Guantánamo a Varadero en los equipos de transporte contratados con la división Almest Compras Nacionales. Sobre lo primero, Delgado admite que una adecuada planificación en los cronogramas ejecutivos desterrará definitivamente esa funesta práctica, y en cuanto a los embalajes comentó que deben hallarse soluciones para que los muebles no sufran con el traqueteo de la transportación.

Pero lo más importante para el equipo de dirección de Muebles Imperio, como dijo su directivo principal, es "sacar experiencias, no dejarnos llevar por el entusiasmo y ser mucho más rigurosos y exigentes con nosotros mismos y con el cumplimiento de los contratos al pie de la letra".

Informar, alertar, ser objetivos

Desde el punto de vista periodístico también estamos en la obligación de extraer lecciones. Nuestro corresponsal en Guantánamo cometió un grave error. En el caso que nos ocupa, el periodismo debe cotejar diversas fuentes y no reflejar únicamente el criterio de una sola de las partes, por demás con un carácter excesivamente triunfalista. La integralidad de nuestro ejercicio transita inevitablemente por articular información, indagación, objetividad e intencionalidad.

Promover y alentar el análisis de las misiones relacionadas con la sustitución de importaciones constituye una de las prioridades del periodismo de hoy, abocado a dar cobertura al proceso de implementación de los Lineamientos Económicos y Sociales aprobados por el VI Congreso del Partido.

La prensa se desacredita cuando no actuamos de manera fidedigna en correspondencia con el ejercicio de la responsabilidad social. 6 INTERNACIONALES MARZO 2013 > viernes 15 Granua



GOBIERNO MALÍ PIDE ACTUACIÓN DE MISIÓN DE LA ONU



El ministro de Exteriores de Mali, Tiéman Hubert Coulibaly, dijo que su gobierno quiere un mandato "ofensivo" para la misión de paz que la ONU debe enviar a la nación africana en junio, en sustitución de la operación militar que lidera actualmente Francia contra los grupos islamistas radicales. "Hace falta un mandato robusto, ofensivo", destacó Coulibaly en una entrevista publicada hoy por Le Monde, justificando sus palabras con el hecho de que "no será una misión clásica ya que tendrá que imponer la paz y mantenerla". El jefe de la diplomacia del gobierno provisional malí defendió que la ONU tome el relevo de la operación actual porque eso "permitirá asegurar los recursos militares, logísticos y financieros para el contingente africano ya desplegado". (EFE)

ONU ALERTA SOBRE VIOLENCIA DE GÉNERO MÉXICO

"Es más riesgoso ser mujer en México que un soldado en Gaza o en otro país que enfrenta un conflicto interno", afirmó la jefa del área de género, violencia y derechos humanos del Fondo de Población de las Naciones Unidas, María José Gómez González, tras advertir que el país se encuentra entre los primeros lugares en el mundo en la comisión de los delitos de violencia sexual y trata de personas. De acuerdo con datos de la ONU, más de 800 mil mujeres y niñas son víctimas de la explotación sexual, mientras que alrededor de 38 mil han sido asesinadas en los últimos años. (La Jornada)

PREMIOS NOBEL URGEN A OBAMA A FIRMAR TRATADO GLOBAL DE ARMAS

En una carta abierta, 18 ganadores del premio Nobel de la Paz pidieron al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, que haga avanzar las negociaciones hacia un tratado para reglamentar el comercio de armas. Los laureados se declaran a favor de un "tratado riguroso y completo" basado en la defensa de los derechos humanos y del derecho internacional. Entre los firmantes se encuentran el ex presidente norteamericano Jimmy Carter, el intelectual argentino Adolfo Pérez Esquivel, y la líder indígena Rigoberta Menchú. **(AFP)**

TIBURONES PODRÍAN EXTINGUIRSE

Los tiburones del mar Mediterráneo y del



mar Negro están al borde de la extinción por la pesca excesiva y la degradación de sus hábitats, según informa la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Según la ONU, durante los dos últimos siglos la población de tiburones en las aguas de los mares mencionados ha sufrido un decline vertiginoso. Solo en el mar Mediterráneo la cantidad ha disminuido un 97 %. La reducción de la población de tiburonesse asocia a la sobreexplotación de la pesca y las presiones de la población humana en las áreas costeras. (Russia Today)

Suriname acoge cita de Ministros de Cultura de CELAC

PARAMARIBO, 14 de marzo.—Cuba llamó hoy a promover la cultura como una herramienta de integración y dignificación al quedar instalada en Paramaribo, capital de Suriname, la I Reunión de Ministros de Cultura de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), reportó PI

Al intervenir en la jornada inaugural del foro, previsto hasta mañana, el titular de Cultura cubano, Rafael Bernal, dijo que urge significar y enriquecer las culturas atesoradas en la región, a partir del actual escenario de crisis global.

"Desconocer el papel de los valores, aplazar nuestra contribución al sentido de responsabilidad que debemos formar en cada ciudadano, exigir relaciones más justas, actuaciones más responsables y una vida más digna para todos, son tareas esencialmente culturales", afirmó.

A propósito de la reunión —que sesiona junto al XIX foro de Ministros de Cultura y Encargados de Políticas Culturales de la región— Bernal instó a lograr pronunciamientos y acuerdos concretos.

En el encuentro también se le rindió homenaje a quien fuera uno de los motores del proyecto integracionista en la región, el Comandante Hugo Chávez.

Este es el segundo encuentro de ministros de CELAC desde que Cuba asumió a finales de enero, en Santiago de Chile, la Presidencia Pro Témpore del bloque. La Habana fue sede de la I Reunión de Ministros de Educación de la Comunidad.



El Presidente Encargado de Venezuela, en la inauguración del programa Diálogo Bolivariano.

La política es construir Patria, asegura Maduro

CARACAS, 14 de marzo.—La política es para nosotros una forma de luchar y construir Patria, dijo el Presidente Encargado de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, en una entrevista concedida la víspera al canal Venevisión.

Maduro ratificó que al asumir su responsabilidad actual y postularse para la primera magistratura de la nación lo que hace es cumplir una orden y mantener el legado del mandatario Hugo Chávez, fallecido el pasado 5 de marzo, informa PL.

Yo voy a ser leal al ideal del Comandante y al pueblo de Venezuela más allá de esta vida, sostuvo ante las cámaras televisivas. Maduro dijo que —en caso de resultar electo— gobernará para esta Patria y se comprometió con la independencia, el socialismo y la paz.

Reiteró además que continuará en los próximos seis años con el Programa de la Patria, el testamento político de Chávez, que marca cinco puntos principales para la búsqueda de la igualdad y la formación de una sociedad culta y con un importante nivel de calidad de vida.

Maduro inauguró también un nuevo programa de televisión denominado Diálogo Bolivariano como otra vía para mantener un contacto directo con el pueblo.

Xi Jinping, nuevo presidente de la República Popular China

BEIJING, 14 de marzo.—La XII Asamblea Popular Nacional (APN) de China, en su sesión plenaria de hoy, nombró al secretario general del Comité Central del Partido Comunista (PCCh), Xi Jinping, como el nuevo presidente de la República y de la Comisión Militar Central, en sustitución de Hu Jintao, quien fungía como jefe de Estado desde el 2003.

Li Yuanchao, miembro del Buró Político del Comité Central del PCCh, fue elegido vicepresidente del país.

El nuevo mandatario ingresó a las filas del PCCh en 1974 y luego asumió diferentes responsabilidades de gobierno en provincias como Hubei, Xiamen, Fujian, Zhenjiang y Shanghai, que lo condujeron en el 2007 al Comité Permanente del Buró Político, del Comité Central y presidente de la Escuela Central del Partido.

Siendo vicepresidente de China, en noviembre del 2012, Xi Jinping fue electo secretario general del Comité Central del Partido, duran-



El expresidente Hu Jintao y el electo Xi Jinping se saludan luego del nombramiento oficial en el Gran Palacio del Pueblo de Beijing, FOTO: XINHUA

te el XVIII Congreso Nacional de la organización gobernante que agrupa a unos 82 millones de militantes.

Reporta Xinhua que en la sesión plenaria de este jueves también se designaron a los líderes del Comité Permanente de la XII APN, el máximo órgano de poder legislativo en China,

siendo elegido como su presidente Zhang Dejiang, miembro del Comité Permanente del Buró Político.

Como vice titulares del Comité fueron distinguidos Li Jianguo, Wang Shengjun, Chen Changzhi, Yan Junqi, Wang Chen, Shen Yueyue, Ji Bingxuan, Zhang Ping, Qiangba Puncog, Arken Imirbaki, Wan Exiang, Zhang Baowen y Chen Zhu. Mientras, Wang Chen fue nombrado secretario general del órgano parlamentario.

La Asamblea Nacional Popular nombró también a Li Keqiang como Primer Ministro.

Desde su nombramiento oficial, jefes de Estado y de Gobierno de todas las latitudes han enviado felicitaciones al Presidente chino, que en los próximos cinco años llevará las riendas de la segunda economía global y de las políticas de desarrollo que esta nación emprende con la aspiración de edificar una sociedad modestamente acomodada para el 2020.

PNUD reconoce avances de América Latina en lucha contra la pobreza

MÉXICO, 14 de marzo.— América Latina ha logrado impresionantes avances en el desarrollo humano sacando a cientos de millones de personas de la pobreza a través de programas sociales innovadores aplicados en toda la región, reveló hoy aquí el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

En un informe titulado El ascenso del Sur: progreso humano en un mundo diverso, el organismo de la ONU describe cómo la desigualdad de ingresos ha caído en la mayoría de los países latinoa-

mericanos desde el año 2000, en gran medida debido a las iniciativas nacionales de lucha contra la pobreza. Sin embargo, la región sigue teniendo la distribución de riqueza más desigual del mundo.

Según Helen Clark, Administradora del Programa de las Naciones Unidas para el De-

sarrollo (PNUD), el progreso económico por sí solo no se traslada automáticamente en avances en desarrollo humano, "las políticas dirigidas a los pobres y las inversiones significativas en las capacidades de las personas, centradas en la educación, la alimentación y la salud, y las habilidades de empleo, pueden ampliar el acceso a un trabajo digno y ayudar a lograr avances sostenidos". (SE) Granua MARZO 2013 > viernes 15 INTERNACIONALES



Los senadores Frank Church y Tower John examinando esa arma de la Agencia Central de Inteligencia (CIA).

Cáncer, el arma secreta

Un artículo publicado por el diario inglés The Guardian en febrero del 2012 destacaba que durante la investigación del Comité Selecto del Senado de Estados Unidos sobre planes de asesinatos de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) a líderes extranjeros (conducida en 1975) se reveló que la agencia había desarrollado una pistola de dardos envenenados que causaba ataques al corazón y cáncer. La pistola disparaba un dardo de la anchura de un cabello humano y un cuarto de pulgada de largo.

En el artículo, que puede hallarse en Internet en http://guardian.co.tt/lifestyle/2012-02-27/cancer-secret-weapon, se destaca una fotografía de la época donde aparecen los senadores Frank Church y Tower John examinando esa arma de la CIA.

Fue un caso destinado a los X-Files y teóricos de la conspiración por igual, cuando el presidente venezolano, Hugo Chávez, especuló que EE.UU. podrían haber desarrollado una forma de arma cancerígena, después de que varios líderes latinoamericanos fueron diagnosticados con la enfermedad

¿Qué tienen en común además de cáncer? Casi todos ellos son líderes de izquierda. ¿Coincidencia? En su discurso de fin de año, el 28 de diciembre del 2011, ante los militares venezolanos, Chávez dio a enten-

der que EE.UU. podría haber encontrado una manera de inocular cáncer a los líderes latinoamericanos.

"¿Sería tan extraño que ellos han inventado la tecnología para difundir el cáncer y no vamos a saber de él por 50 años?", aseveró Chávez

"Es muy difícil de explicar, incluso con la ley de probabilidades, lo que ha ido sucediendo a algunos líderes de América Latina. Es por lo menos extraño", dijo el mandatario venezolano.

Chávez dijo que recibió la advertencia del líder de Cuba, Fidel Castro, que ha sobrevivido a cientos de intentos de asesinato fallidos. "Fidel siempre me dijo: Chávez ten cuidado. Estas personas han desarrollado la tecnología. Eres muy descuidado. Ten cuidado de lo que comes, lo que te dan de comer... una pequeña aguja y te inyectan no sé qué", abundó.

El diario se preguntó: ¿Suena descabellado? Subraya que alguien pudiera pensar en la teoría de la conspiración, pero recuerda varios detalles y, entre ellos, cuando WikiLeaks informó que en el 2008 la (CIA) solicitó a sus diplomáticos recoger todos los datos biométricos, incluyendo el ADN de los cuatro candidatos presidenciales.

Japón: El desmantelamiento de Fukushima-1 costará miles de millones de dólares, según experto ruso

El desmantelamiento y la conservación de la central nuclear nipona de Fukushima-1, destruida a raíz del terremoto y el tsunami en marzo del 2011, costará miles de millones de dólares, opina Leonid Bolshov, director del Instituto para el Desarrollo Seguro de la Energía Atómica de la Academia de Ciencias de Rusia.

"En cuanto al futuro de la central (de Fukushima-1), existen varias opciones, como por ejemplo el desmantelamiento y ulterior entierro de los

materiales, o la construcción de sarcófagos para cada reactor. En todo caso, esas labores costarán centenares, si no miles, de millones de dólares para cada reactor averiado", dijo Bolshov.

El experto aplaudió la eficacia de los especialistas japoneses en las labores de recuperación en la zona de Fukushima-1, aunque señaló que



podrían echar mano de la experiencia de los expertos rusos acumulada tras el accidente de Chernóbil, la más grave catástrofe nuclear en la historia de la humanidad.

Se requieren unos 40 años para paliar los efectos del accidente y desmantelar los reactores averiados de Fukushima-1. (RIA NOVOSTI, especial para ARGENPRESS.info)

Diario estadounidense exhorta a excluir a Cuba de lista de países patrocinadores del terrorismo

WASHINGTON, 14 de marzo.— Estados Unidos debe excluir a Cuba de la lista negra de países patrocinadores del terrorismo, sugirió este miércoles el periódico Los Angeles Times en un editorial.

"Cuba esta ahí porque no está de acuerdo con el enfoque de Estados Unidos en la lucha contra el terrorismo internacional y no porque apoye al terrorismo", aseveró el diario.

El Departamento de Estado ha afirmado que no tiene planes para eliminar a Cuba de la lista. Sin embargo, el senador demócrata Patrick Leahy, quien en fecha reciente encabezó una delegación bipartidista del Congreso en una visita a La Habana, "está instando al presidente Obama a considerar una serie de cambios en la política hacia Cuba, entre ellos la exclusión (de la lista), lo que no necesitaría la aprobación del Congreso", apuntó el rotativo.

No excluir a Cuba de la lista "socavaría la credibilidad de Washington en América Latina", indicó Los Angeles Times.

El editorial destacó la condena de

Cuba a los atentados del 11 de septiembre, y su condición de sede de las conversaciones de paz entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo y el gobierno del presidente Juan Manuel Santos.

Ese tipo de listas, mediante las cuales el gobierno de Estados Unidos se arroga el derecho ilegítimo a evaluar la conducta de otros países, tiene motivaciones políticas, en tanto le permite justificar la política de bloqueo contra Cuba.

Entre las sanciones que se aplican a un Estado patrocinador del terrorismo se encuentran: la prohibición de transacciones financieras sin licencia, la prohibición de ayuda financiera y técnica directa del gobierno estadounidense, la prohibición de exportaciones de determinadas mercancías como productos industriales pesados, equipos de alta tecnología, y productos de uso dual, la prohibición de transferencia de municiones, y la prohibición del otorgamiento de visas temporales a los nacionales del país sin una decisión especial del Secretario de Estado.



Según datos estimados, la cantidad de municiones utilizadas por las tropas norteamericanas en su pasada guerra contra Vietnam casi cuadruplicó la de la Segunda Guerra Mundial.

Vietnam: Desactivan bombas de racimo en Quang Tri

El equipo de remoción de minas de la organización Árbol de Paz (Peach Trees)-Vietnam desactivó en la provincia centrovietnamita de Quang Tri dos bombas de racimo, lanzadas por aviones estadounidenses durante la pasada guerra.

Al informar sobre el hecho, el jefe del grupo, Nguyen van Cuong, precisó que las bombas, de 227 y 114 kilogramos, respectivamente, fueron descubiertas a tres metros bajo tierra en el recinto del pueblo de Khe Sanh, escena de una de las batallas más encarnizadas y prolongadas durante el conflicto.

"Son dos de las más pesadas que hemos encontrado, que podrían destruir todo lo que existe en la superficie en 30 metros a la redonda", subrayó Van Cuong tras comunicar que su equipo, de 24 miembros, logró desactivar nueve explosivos de ese tipo a partir de julio pasado.

Desde que comenzó la búsqueda y eliminación de artefactos explosivos sin detonar en la provincia de Quang Tri, en 1995, la organización no gubernamental Árbol de Paz-Vietnam logró neutralizar más de 106 mil 513 artefactos.

Vietnam cuenta con seis millones de hectáreas, un 20,12 % de su superficie nacional, sembradas de bombas y minas, cuyas explosiones causan la muerte de centenares de personas cada año. (VNA)

Canadá pierde sus estaciones

STEPHEN LEAHY

UXBRIDGE, Canadá.—"Canadá no es un país, es el invierno", suelen decir los canadienses con orgullo. Pero los largos y temibles periodos invernales de esta nación de América del Norte podrían quedar solo en el recuerdo y en canciones para niños nacidos en esta década.

Los inviernos ya son significativamente más cálidos y cortos que hace 30 años. Los patrones de temperaturas y de vida vegetal se trasladaron más de 700 kilómetros al norte, según una nueva investigación.

Mientras, el hielo del norte se retira y no volverá por un milenio, a causa de las emisiones de carbono producto de la quema de combustibles fósiles, señalan expertos.

Para el 2091, el norte del planeta tendrá estaciones, temperaturas y posiblemente vegetación comparable a las halladas hoy entre los 20 y 25 grados de latitud, señaló Ranga Myneni, del Departamento de Tierra y Ambiente de la Universidad de Boston.

"Si no reducimos las emisiones de carbono, el Ártico sueco podría pasar a parecerse más al sur de Francia para fines de siglo", alertó Myneni, coautor del estudio, en diálogo con IPS

Canadá, el norte de Eurasia y el Ártico se calientan más rápido que cualquier otra parte del mundo a consecuencia de la pérdida de nieve y hielo, señaló.

Dentro de 90 años, Alaska o la isla Baffin, en el Ártico, podrían tener estaciones y temperaturas comparables con las que hoy se presentan en el nororiental estado estadounidense de Oregon (entre 6 y 27 grados).

Myneni es miembro de un equipo internacional de 21 expertos de siete países que utilizaron información satelital en el terreno para medir los cambios en las temperaturas y en la vegetación durante las cuatro estaciones entre la frontera canadiense-estadounidense y el océano Ártico.

Los investigadores concluyeron que las temperaturas en las tierras del norte se incrementaron a diferente ritmo durante las cuatro estaciones en los últimos 30 años. El invierno fue la estación que se calentó más, seguido por la primavera.

"Estamos cambiando la estacionalidad... el norte se hace más parecido al sur, perdiendo los fuertes contrastes entre las cuatro estaciones", dijo Myneni.

Una clara señal es que el Ártico se vuelve cada vez más verde. Los tipos de plantas que no podían sobrevivir más al norte de la latitud 57 ahora se encuentran en la latitud 64.

Este cambio es "fácilmente visible en el terreno, debido a la creciente abundancia de arbustos altos y árboles en varios lugares en el Ártico circumpolar", dijo otro coautor del estudio, Terry Callaghan, de la Real Academia Sueca de Ciencias y de la británica Universidad de Sheffield.

Los cambios afectarán a muchas especies, sobre todo considerando los enormes números de aves y animales que migran al norte para alimentarse en el breve verano.

"La forma de vida de muchos organismos en la Tierra está estrechamente relacionada con los cambios estacionales en las temperaturas y en la disponibilidad de alimentos", explicó Scott Goetz, subdirector y científico principal del estadounidense Woods Hole Research Center.

"Pensemos en la migración de las aves al Ártico en el verano y la hibernación de los osos en el invierno: cualquier alteración significativa de las temperaturas y de la vegetación estacional probablemente impacte la vida, no solo en el norte, sino en otros lugares en forma que aún desconocemos", añadió Goetz en una declaración.

Además, en el Ártico hay millones de kiló-



Esta imagen, al paso que vamos, dentro de unos años será una postal.

metros cuadrados de *permafrost* (hielo permanente) con una vasta cantidad de carbono congelado. El recalentamiento del Ártico liberará parte de este carbono, provocando a su vez un mayor calentamiento del planeta por cientos de años, alerta el estudio.

En las últimas semanas, imágenes satelitales del océano Ártico revelaron grandes fracturas en los hielos marinos producidas durante la parte más fría del invierno.

El hielo marino normalmente no comienza a quebrarse al menos hasta abril. La fractura de mediados de febrero fue grande e inusual, dijo a IPS el experto en zonas heladas Mark Serreze, director del Centro Nacional de Nieve y Hielos.

El derretimiento del hielo marino el pasado verano boreal fue 80 % mayor que el de los veranos de los últimos 30 años o más. Este invierno, la mayor parte del hielo en el Ártico es más delgado, lo que lo vuelve más fácil de fracturarse y derretirse apenas llegue el verano.

Las consecuencias de este cambio a escala planetaria apenas comienzan a ser comprendidas.

Por ejemplo, el colapso del hielo marino el año pasado amplificó el poder destructivo de la tormenta Sandy, señalaron investigadores la semana pasada en la revista Oceanography. La severa pérdida de hielo marino en el Ártico parece haber afectado las corrientes de aire, como informó previamente IPS.

Eso ayudó a Sandy a adquirir poder y dar un impulso hacia el oeste, en lugar de disiparse hacia el noreste, como ocurre con la mayoría de los huracanes de octubre, dicen investigadores en el estudio: Superstorm Sandy: A Series of Unfortunate Events? (Supertormenta Sandy: ¿Una serie de eventos desafortunados?).

Pero no solo el hielo marino se derrite, sino también los glaciares de Canadá. Poco estudiadas hasta ahora, esas masas de hielo en la superficie terrestre canadiense equivalen en volumen a un tercio de las que se encuentran en la Antártida y en Groenlandia.

Pero, para fines de este siglo, el 20 % de los glaciares canadienses se habrán derretido, aumentando el nivel del mar 3,5 centímetros.

Considerando que los océanos cubren el 71 % del planeta, se trata de una cantidad enorme de hielo que se convertirá en agua.

"Creemos que la pérdida de masa es irreversible en el futuro cercano", alertaron investigadores holandeses y estadounidenses en la revista Geophysical Research Letters. (IPS)

El negocio con indocumentados

PILAR MARRERO

La Casa Blanca afirma que detener inmigrantes cuesta mucho dinero y justifica la reciente liberación de un número no determinado de ellos culpando a los recortes automáticos de presupuesto federal.

Pero, hasta ahora, ni demócratas ni republicanos se habían quejado jamás de un sistema carcelario paralelo que desde hace más de una década —particularmente desde los ataques terroristas del 11 de septiembre del 2001— ha crecido sin parar, consumiendo cada vez más dinero del presupuesto del país.

Si ambos partidos han sido cómplices de este continuo aumento, otros se han beneficiado directamente de este estado de cosas, entre ellos las compañías de cárceles privadas en donde está detenida más de la mitad de la población carcelaria inmigrante del país, las cuales, por años han cabildeado y contribuido con fondos a políticos en busca de solidificar su negocio.

En las cifras está claro: la cantidad de camas ocupadas diariariamente por detenidos de las autoridades migratorias se quintuplicó en un periodo de 15 años, con un costo para el gobierno y para los contribuyentes que pagan la factura. Solo para el año fiscal presente (2013), el presupuesto de la sección de "Actividades de custodia" del Departamento de Seguridad Nacional fue de 1 900 millones de dólares.

Esto no incluye los demás costos de seguridad nacio-



nal y control fronterizo, varios miles de millones más. Solo en el año fiscal 2012, el gobierno está gastando 4 000 millones de dólares en tecnología para la seguridad Nacional.

Este flujo de dólares ha beneficiado enormemente a las compañías que se dedican al ramo de las cárceles privadas y la seguridad nacional.

"Creo firmemente que las oportunidades con el gobierno federal solo crecerán como resultado de lo que ocurre. Esas personas que cruzan la frontera y son arrestadas tendrán que ser detenidas y según mi forma de pensar, eso

solo puede mejorar las oportunidades para lo que nosotros hacemos", dijo Wayne Calabrese, presidente de GEO Group, una corporación que construye, compra y maneja prisiones privadas y que administra siete centros de detención privados para inmigrantes con capacidad para casi 8 000 camas.

Por ejemplo, dos megaempresas, GEO Group y CCA, que controlan conjuntamente un 75 % del mercado de las prisiones privadas, han vivido un "boom" de crecimiento en los últimos años, balanceando lo perdido en contratos estatales con el contínuo crecimiento en el gasto federal para detener inmigrantes y sus ingresos combinados en el año 2010 fueron de casi 3 000 millones de dólares. Desde el 2001, CCA ha tenido un aumento de ingresos del 88 % y GEO, de un 121 %.

La mayoría de sus negocios están en contratos para prisiones estatales, pero no es allí donde está el futuro para ellas: los gobiernos estatales no tienen dinero para nuevas prisiones.

Por años, el negocio de la detención de inmigrantes ha sido boyante, y por ahora, a pesar de los problemas presupuestales, no ha dado señal de que vaya a disminuir, aunque una reforma migratoria amplia podría poner en peligro las ganancias de estas empresas.

El área de seguridad fronteriza es donde el negocio sigue próspero para muchas empresas del ramo. Como lo explicó el año pasado Michael Rosenberg, vicepresidente de la compañía que esta semana organiza la conferencia de 2012 sobre seguridad en la frontera, en Phoenix, Arizona: "Las reducciones en el presupuesto militar hace que empresas de seguridad y defensa busquen otras áreas para hacer negocios". (Tomado de La Opinión)

Granua MARZO 2013 > viernes 15 INTERNACIONALES

Cómo curar a la vieja Europa enferma

GORKA LARRABEITI

Escaneemos noticias del Viejo Continente:

1.Portugal. En 39 ciudades una multitud impresionante canta "Grândola, Vila Morena", himno de la Revolución de los claveles, contra la troika.

2.Italia. Semana importante para la formación de gobierno. El Presidente de la República dice no a un gobierno de minoría. Tampoco parece posible un gobierno de coalición entre PD y el Partido de Berlusconi. Solo parece un gobierno técnico y adelanto de elecciones. Entre tanto, el ganador de las elecciones, Beppe Grillo, cuyas críticas a Europa le han proporcionado tanto consenso en Italia como imitadores en partidos políticos de derechas europeos, torea la cuestión Euro-Europa: "Lo que nos está machacando no es el euro, sino la deuda". Si no cambian las condiciones, habrá un retorno a la lira. "Soy un europeo convencido. Estoy a favor de una votación online sobre el euro".

3.Alemania. El retorno a las monedas nacionales no es tabú. Se ha for-Se llamará "Alternativa para Alemania". Por su parte, Klaus-Peter Willsch, diputado del partido de Angela Merkel, admite: "Si no se consigue convencer a la mayoría de la población de un país que los compromisos adquiridos para el funcionamiento de la moneda única deben respetarse, no es posible pedir desde el extranjero que se hagan nuevas elecciones, sino que se debe permitir que el país vuelva a su moneda". Más: "Si queremos volver a una convivencia pacífica y respetuosa de Europa y tomarnos en serio la autodeterminación de los pueblos, deberemos abandonar la ideología del Euro-Europa".

4.Francia: Marine le Pen pide "solemnemente" al presidente de la República que organice "en enero del 2014" un referéndum para la salida de Francia de la Unión Europea, una organización, según ella, "irreformable", "como la Unión Soviética".

5.Holanda: Geert Wilders, líder del Partido de la Libertad holandés, famoso por su islamofobia, lanza un "tour de resistencia" inspirado en el "Tsunami tour" de Beppe Grillo. Ya anuncia medidas de extrema derecha antinmigración con políticas de bienestar de inspiración socialdemócrata.

6.Bélgica. En Amberes, cuyo alcalde, Bart de Wever, líder de la Nueva Alianza Flamenca, es considerado por muchos ciudadanos como el político más popular en Bélgica, se ha establecido un impuesto especial para los no belgas, incluidos los ciudadanos de la UE. Tendrán que pagar a partir del 1 de mayo 267€ para inscribirse en la administración local, mientras que los belgas solo pagarán 17€. Sucede en la UE del mercado interior y de la libre circulación de personas.

7.Reino Unido. El partido euroescéptico UKIP acaba de vencer a los conservadores de Cameron en las elecciones de Eastleigh.



mado ya un partido alemán antieuro. El neoliberalismo provoca cada vez más estas escenas en las ciudades Europeas.

8.Eslovenia. Cae gobierno corrupto en la que llamaban "la Suiza de los Balcanes". Se forma un gobierno técnico. Se convocarán nuevas elecciones.

9.Bulgaria. Elecciones anticipadas en mayo. Borisov, el presidente que ha dimitido por las protestas acerca del alto precio de la electricidad, avisa que acecha un nuevo gobierno técnico: "Nos están ofreciendo una nueva forma de gobernanza en la que los líderes de los partidos serán una especie de consejo general, mientras que algunos monigotes harán el papel de primer ministro y ministros".

10.Grecia. El exministro de Finanzas del gobierno técnico griego, Evangelos Venizelos, confiesa que la troika ofreció en agosto del 2011 una salida suave del euro a Grecia a raíz de la negativa del Gobierno heleno a promulgar más recortes en el gasto público. Dice Venizelos: "Entonces, recibimos propuestas para percibir fondos de tal forma que encamináramos una salida suave del euro que rechazamos".

El escáner nos devuelve un retrato terrible de la vieja y achacosa Europa. No hay día que no se levante y se descubra un nuevo dolor, un nuevo ensañamiento o cura técnica. La crisis socioeconómica se agrava, según las previsiones económicas de invierno de la Comisión Europea. El caso de Italia demuestra bien que los gobiernos técnicos no sirven como remedio curativo, pues convierten inmediatamente la crisis económica en crisis política, lo que agrava el cuadro general de cualquier paciente.

Todo aquello que sirva para conocer mejor el origen de este mal europeo, contribuirá sin duda a sanar la enfermedad. En el historial médico del paciente europeo aparecen varias radiografías recientes que conviene conocer. Osvaldo Bayer describía un informe sobre desequilibrios de salario en Alemania. Luego está un buen documental en francés que emitió la cadena Arte: ¿Quién paga cuando Europa salva a sus bancos?. También se ha emitido finalmente Los negocios de Bruselas, un trabajo del observatorio Corporate Europe, que enfoca el problema del oculto sistema de poder que condiciona, ha condicionado y si las cosas no cambian, seguirá condicionando las decisiones que se toman en Bruselas, las cuales, recordemos, suponen el 80 % del conjunto de leyes que nos gobiernan. El documental examina la formación de un poderoso agente de presión, la Mesa Redonda de Industriales Europeos (ERT). Se explica también cómo ha infectado ya desde los años 80, y siguiendo el modelo estadounidense, la Unión Europea. Desde entonces, en todas las reuniones de los jefes de gobierno europeos se desarrollan bajo el cilindro compresor de estas multinacionales. La vieja Europa sería la paciente, y ellos el doctor: la enferma debe decidir si acepta la cura que le propone el doctor -naturalmente la única posible— o morir.

De la visión de este jugoso y amargo ocumental se extrae otra enseñanza. La mayor parte de la prensa ha hecho oídos sordos a las denuncias de los observatorios que ya en el 2000 avisaban de la infección debida a los lobbies. Tal vez las cosas fueran algo distintas si hubiera habido más medicina informativa, porque lo cierto es que hoy la infección sigue ahí. Si se compara el documento de la Mesa Redonda Europea Vision for a competititve Europe in 2025, publicado el 2 de febrero del 2010, y el documento de Europa 2020 de la Comisión Europea, publicado para el Consejo Europeo del 11 de febrero del 2010, se verá que en ambos casos la cura propuesta es muy parecida: el provecto neoliberal de la Europa del Capital. De ahí proviene esta letal austeridad que está matando el sueño de Europa de Ilegar a ser una respetable señora con muchos hijos que la quieran. Para salvar a esta anciana decrépita, que abrazó el mercado único, y a la que lo único que le queda es el mercado, hay que extirpar del todo el Capital de la política. Por eso, cuando un dirigente de Goldman Sachs considera "entusiasmante" el éxito de Beppe Grillo, la paciente Europa debería, al menos, dudar. Confiar ciegamente en la receta del Movimiento 5 Estrellas de Beppe Grillo, que en teoría no tiene ideología pero sí copyright, sería como creer que las empresas farmacéuticas solo desean salvar al paciente.

Por más radiografías y escáneres que le hagamos a la vieja Europa, no basta: siempre será mejor prevenir que curar. Ken Loach acaba de estrenar en Berlín el documental El espíritu de 1945. Se cuenta en él cómo después de la Segunda Guerra Mundial se construyeron los bienes públicos y cómo empezó a infectarse todo con el virus neoliberal, que en Europa se llamaba thatcherismo. Parece que el doctor Loach nos da el mejor consejo para salvar Europa: no hay mejor medicina que la natural, y no hay mejor política que el socialismo. Así se construyó lo que a Europa le queda de sano: derechos laborales, sanidad y educación públicas. (Tomado de Rebelión)

Nota:

(1) Es famosa la frase de Grillo: "No somos ni de izquierda ni de derecha. Estamos adelante". Sin embargo, Gianroberto Casaleggio, el gurú tecnológico e ideológico del Movimiento 5 Estrellas, declaraba a The Guardian: "El programa del M5S (Movimento 5 Stelle) podría ser como el de la socialdemocracia sueca". ¿Con qué quedarse: con la negación ideológica de Grillo o con la confesión de Casaleggio?

10 NACIONALES MARZO 2013 > viernes 15 Grann



Aun cuando seguimos recibiendo numerosas llamadas telefónicas, cartas y mensajes electrónicos de muchos lectores en torno a cómo continuar mejorando nuestra sociedad, decidimos, esta vez, publicar tres respuestas administrativas y tres opiniones, con las que se puede estar o no de acuerdo

Respuesta del Consejo de la Administración Municipal de Diez de Octubre

Como resultado del proceso investigativo con motivo del escrito de queja publicado en la Sección Cartas a la Dirección el pasado 25 de Enero del 2013, titulado "Trámite infernal", hemos podido comprobar que:

En lo referente a los trámites de la Licencia Sanitaria que emite Salud Pública, la compañera Penélope Rodríguez Martínez se dirigió equivocadamente al Policlínico 30 de Noviembre y no al Policlínico Lawton que es al que pertenece por su dirección, por lo que fue visitada en una segunda oportunidad por el inspector del área que correspondía, cumpliendo con la mayoría de las condiciones, faltando el requisito de los chequeos médicos y el día 10 de diciembre envía un mensaje de texto comunicando que ya tenía listo este requisito imprescindible. El día 12 de diciembre se confeccionó la Licencia y el 14 de diciembre el inspector acudió a su vivienda, verificó los mismos y en el momento le entregó el documento de la Licencia Sanitaria. El proceso de obtención de esta licencia se establece en siete días hábiles, por lo que a partir de que se tuvieron todos los requisitos necesarios transcurrieron cuatro días para la emisión de la Licencia Sanitaria.

Con respecto a la obtención de la Autorización como Trabajador por Cuenta Propia que emite la Dirección Municipal de Trabajo y Seguridad Social y que se establece su entrega en cinco días hábiles a partir de la solicitud, se comprobó que ciertamente existían irregularidades en los procedimientos establecidos en lo referente a la atención al público tres veces a la semana, en la aplicación de horarios de acuerdo al trámite a realizar, en la recogida de los carné de identidad y además en la indicación de inscribirse en la ONAT antes de recibir definitivamente su Autorización, este último dando cumplimiento a un Acuerdo adoptado por el CAM en el año 2011, ante la situación gestada de que un gran número de personas indisciplinadas después de obtener la autorización, no se inscribían en la ONAT v comenzaban a realizar su actividad, violando así lo establecido en el Artículo 10 de la Resolución no. 33 del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social. Todas estas irregularidades fueron analizadas por los respetivos órganos de dirección, procediendo de inmediato al ordenamiento de los trámites tal y como están regulados en la Resolución 33 del MTSS del año 2011.

Es correcto señalar que el carné de TCP de Penélope estaba listo para su entrega desde el día 11 de enero, por lo que atendiendo a que realiza su solicitud el día 7 de enero se cumplimentan los términos, ciertamente la distancia entre la ONAT y la Dirección de Trabajo, nueve cuadras, es relativamente incómoda por lo accidentado de la geografía de la zona.

Acerca de los trámites expuestos sobre la Oficina de Administración Tributaria, es válido exponer que como promedio diariamente se atienden más de 180 contribuyentes por diferentes motivos, especialmente en este periodo en lo relativo a la campaña de declaración jurada, aunque han sido adoptadas medidas organizativas tendentes a disminuir el tiempo de espera de los contribuyentes, como son la designación de personal de otros departamentos para reforzar el área de atención al contribuyente, con respecto al horario de atención este se produce de 8:00 a.m. a 3:00 p.m., debido a que es necesario de 3:00 p.m. a 5:00 p.m. tramitar toda la documentación recepcionada y preparar los documentos del siguiente día.

En todas las entidades donde se atiende a la población para obtener las correspondientes autorizaciones para ejercer el Trabajo por cuenta propia existen murales informativos, donde se exponen los documentos necesarios para realizar el trámite así como los términos en que se realizan los mismos y en alguna medida se crearon las condiciones mínimas para que la espera fuera lo menos molesta posible.

Los trabajadores y dirigentes de estas entidades no están satisfechos con lo hecho hasta ahora, todos estamos de acuerdo en que hay que continuar mejorando nuestros procedimientos en aras de agilizar los trámites y de no provocarle a nuestro pueblo trámites infernales como es el descrito por Penélope, que ciertamente nos sirvió para revisarnos y reflexionar con todos los involucrados acerca de la profesionalidad con que debemos realizar nuestro trabajo y así cumplir con la máxima Martiana "El deber debe cumplirse sencilla y naturalmente".

José María Fernández Vicepresidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular y del Consejo de la Administración Municipal

Respuesta de CADECA

Al conocer el escrito publicado el día 8/2/13 por la Sección Cartas a la Dirección del periódico **Granma**, le efectuamos una visita al autor en su centro laboral, con el fin de puntualizar los detalles sobre lo manifestado en el mismo, donde nos planteó que el cajero en cuestión no pudo realizarle la operación de compra de CUC 3.00, porque solo poseía en la caja billetes de denominación CUP 5.00, 20.00 y 50.00.

Después de efectuado el análisis del sistema automatizado, se pudo constatar: existía efectivo en la caja para poder efectuar la operación solicitada por el usuario (monedas de CUP 3.00) y de la solicitud incorrecta de efectivo realizada por la supervisora.

Asimismo, luego de la entrevista con el

autor y con los trabajadores involucrados, se encontró la queja con razón, por lo que fueron adoptadas las medidas administrativas pertinentes con los implicados en lo sucedido, democión definitiva del cargo a uno de condiciones distintas al cajero y a la supervisora amonestación ante el colectivo laboral, así como las organizativas necesarias, para que hechos como este no se repitan.

Agradeciéndole de antemano al autor para que continúe acudiendo a nuestras casas de cambio, donde recibirá la atención que merece, pues los usuarios son la razón de ser de CADECA.

Gloria María Rojas Hernández Presidenta CADECA

Otra respuesta de Coppelia

En fecha 21 de diciembre del 2012, nuestra empresa recibió con bochorno los elementos planteados en el escrito publicado el propio día en la sección Cartas a la Dirección con el título: "Coppelia: mucho que contar", y nos dimos a la tarea de realizar una investigación detallada de los sucesos descritos, así como definir y reevaluar las acciones que en lo organizativo y funcional hemos desarrollado en la heladería para mejorar su funcionamiento y servicio al público.

Debemos reconocer que muchas de las situaciones expuestas por la compañera Yailén You Alfonso, vecina de calle 11 no. 451 e/ E y F, Plaza de la Revolución, suceden, han sucedido o somos propensos a que nos sucedan en la instalación, teniendo en cuenta que aunque se han realizado innumerables acciones de control y organizativas, consideramos que no ha sido suficiente la vigilancia y la exigencia de la administración y los factores del centro en el combate contra estos hechos que denigran el trabajo realizado y los logros obtenidos en este tiempo desde que fue trasladada la heladería Coppelia para nuestra Empresa.

No obstante, es totalmente injustificado que se incumplan con elementos básicos dentro del servicio gastronómico, tales como: complementar previo al pedido y recepción de usuarios la higienización de las mesas, acomodo de usuarios en el área, así como la colocación del servicio de agua y la orden de pedido, brindando información de las ofertas, aun cuando estas se encuentren relacionadas en la tablilla de información al cliente. Estas acciones deben ejecutarse cortésmente, teniendo en cuenta que las mismas responden a educación formal, incidiendo además en la satisfacción al consumidor.

Vale destacar que la instalación, a partir de estas vulnerabilidades ejemplificadas, es objeto de constantes visitas por parte de Grupos de Trabajo internos y externos, siendo supervisados además por Higiene y Epidemiología Municipal y Provincial de forma sorpresiva y sostenida, no reportando incidencias reiterativas.

Con relación a las bolas chiquitas, huecas y con hielo, es un asunto que depende de varios factores, así como de exigencia y control de todos los órganos de dirección. Otro

asunto que influye está vinculado directamente con la fábrica y el proceso de producción y el más penoso e injustificado es el relacionado con la profesionalidad y calidad con la que los soderos realizan el boleado del helado, situación que ha sido objeto de críticas, señalamientos y análisis sistemático, generando la adopción de medidas a los infractores. Es de nuestro interés la colaboración de los usuarios a partir de las insatisfacciones, a través de los mecanismos diseñados, partiendo estos de la permanencia administrativa en la instalación desde su apertura, funcionalidad de un Comité de Protección al Consumidor en cada área de servicio, bajo la tutoría de un Buró, quien mantiene intercambios mediante encuestas diarias a los visitantes de la heladería, tomando dichos resultados como termómetros medidores, dando respuesta inmediata a las inquietudes de los encuestados.

Reconocemos que nuestro principal objetivo es prevenir y detectar oportunamente las deficiencias que se generan y trabajar por erradicarlas, proyectando acciones necesarias en el momento oportuno y en correspondencia con la nueva política económica trazada y en proceso de implementación. La materialización práctica de esta concepción de trabajo es la única que nos puede asegurar la eficacia de cualquier medida, porque ella en sí misma es la primera acción preventiva.

Se han establecido un grupo de acciones organizativas y administrativas en materia de control para atenuar de forma inmediata las diferentes irregularidades en el servicio que se presta, trabajando de conjunto: dirección de la empresa, administración de la heladería, órganos de supervisión, e integrando además a los factores de la comunidad, permitiendo la adopción de acciones para resolver las deficiencias e insuficiencias administrativas, así como la rápida toma de las medidas en correspondencia con las violaciones y su gravedad.

En espera de que nuestras disculpas lleguen a todos aquellos que han tenido contratiempos al visitar la heladería, los saluda.

Adrián Álvarez Pariente Director Empresa Provincial de Recreación y Turismo La Habana Granma MARZO 2013 > viernes 15 NACIONALES

Envíe su correspondencia a:

Periódico **Granma**. Departamento de Atención al Lector. General Suárez y Territorial. Plaza de la Revolución. La Habana, Cuba. Código Postal: 10699. Zona Postal Habana 6, Apartado Postal 6187 o al correo electrónico: cartasaladireccion@granma.cip.cu Teléfonos 881 9712 u 881 3333, extensiones: 143,145, 148, 177.



No tenemos derecho a no enfrentar los males que nos aquejan

Soy un fiel seguidor de la Sección "Cartas a la Dirección" de los viernes, la cual considero se ha convertido en un espacio esencial para el debate, la polémica y valoración de diferentes temas que forman parte de la vida cotidiana de los cubanos.

No son pocos los ejemplos y las anécdotas que he conocido, donde, ante negligencias, falta de exigencia, descontrol, mal servicio, actitudes corruptas, ilegalidades y otros males que desafortunadamente afectan hoy a nuestra sociedad, se reacciona echándole la culpa a "los jefes" a cualquier nivel de dirección o simplemente se opta por conformarse, quejarse entre amigos, vecinos o compañeros de trabajo, etc., con el falso concepto de que "total, yo solo no puedo arreglar al mundo".

Ante estas realidades yo me hago las siguientes preguntas:

¿Por qué tiene que ser el resultado de auditorías de la Contraloría General de la República u otro órgano facultado el que detecte robos, malversación de recursos y cuadros o funcionarios corruptos cuando los consejos de dirección, los factores de cada centro de trabajo y los colectivos laborales tienen que examinar periódicamente el comportamiento de todos los indicadores de eficiencia?

¿Por qué se acepta como algo normal que para que se le brinde un buen servicio hay que hacerle un "regalito" al funcionario, al médico, o cualquier otro individuo al que acudimos ante nuestras necesidades cotidianas?

¿Por qué se acepta, a la vista de cederistas, trabajadores y revolucionarios que se cometan ilegalidades; que determinados personajillos se enriquezcan y tengan un nivel de vida alto, dilapidando recursos del Estado mediante el robo, el desvío y actitudes corruptas, esgrimiendo conceptos tan erróneos y nocivos como: "está luchando", sin el necesario enfrentamiento?

¿Aceptar la música alta, el deterioro de la propiedad social. Que se arroje la basura en cualquier lugar y otras tantas manifestaciones violatorias de la Ley, puede justificarse con la expresión conformista de "así somos los latinos"?

Es cierto que al frente de cada organización, entidad o establecimiento hay un jefe que tiene la obligación de velar y exigir porque situaciones como estas no ocurran, pero sin perder de vista que los cargos son del Estado y no de las personas, y si no cumplen con sus obligaciones hay que sustituirlos inmediatamente por otro que sea capaz de hacerlo. La respuesta a estas y muchas otras interrogantes que se pudieran formular al respecto, la tenemos cada uno de nosotros, y más que eso, parte de la solución también si consideramos los siguientes elementos:

Las necesidades y problemas que tenemos hoy los cubanos no podrán ser nunca motivos de justificación para el robo, el mal servicio, el desvío de recursos, la corrupción y las ilegalidades ante lo cual predomine la impunidad, la falta de enfrentamiento y el conformismo.

Aplicar el concepto de Revolución elaborado por nuestro Líder histórico, Comandante en Jefe Fidel Castro, más ahora que contamos con 313 Lineamientos aprobados en el 6to. Congreso del Partido, de cuya implementación depende la consolidación de nuestro modelo económico, resulta verdaderamente estratégico considerando la necesidad de fortalecer los valores creados por la Revolución basados en la honestidad, la valentía, el espíritu crítico y la combatividad de todos los revolucionarios, los que afortunadamente somos la gran mayoría del pueblo.

Aprovechar los años que le quedan a la dirección histórica de la Revolución para consolidar nuestro socialismo en lo económico, político y social, pero también en la garantía de su irreversibilidad. Nuestros jefes superiores, con la participación y aprobación del pueblo, nos trazarán el camino a seguir, nos corresponde a nosotros materializarlo. Razón por la cual digo que la solución no está en mirar hacia arriba, sino a los lados, y cada quien preguntarse día a día: ¿Qué yo hago y cómo contribuyo a superar estos problemas?

Debemos lograr un enfrentamiento de toda la sociedad a estos males que nos afectan, no tenemos derecho a no hacerlo, pues de lo contrario, estaríamos contribuyendo a lo que nos alertara nuestro Comandante en Jefe el 17 de diciembre del 2005 en el Aula Magna de la Universidad de La Habana, cuando dijo que nosotros mismos podíamos destruir la Revolución.

Nuestro Presidente, General de Ejército Raúl Castro, en la sesión constitutiva del Parlamento anunció que este tema se analizará en la Asamblea Nacional del mes de julio. Lleguemos a esa fecha con un cambio en nuestro actuar para frenar definitivamente estas conductas negativas.

G. Rodríguez Rodríguez

¿Quién paga los impuestos el cuentapropista o el pueblo?

Hace unas semanas leí una crítica sobre el aumento del precio de las guaguas de transporte de trabajadores y público entre Varadero-Matanzas y Varadero-Cárdenas; al poco tiempo, no estoy seguro si gracias a esta crítica, el precio de las mismas fue restablecido nuevamente a los dos pesos que tenía con anterioridad.

Esto me animó a escribir sobre algo relacionado al tema del incremento de los precios y que desde hace tiempo me está dando vueltas en la cabeza: ¿Quién paga los impuestos, el cuentapropista o el pueblo?

A pesar de que considero que los impuestos que se han establecido a los cuentapropistas son un poco exagerados y de que se debía poder deducir la totalidad de los gastos justificados propios de la actividad y no solamente el límite establecido para cada grupo de actividades, creo que los impuestos son para ser pagados por el cuentapropista y no debían ser causa, solo en casos extremos, del incremento desmedido de los precios de productos y servicios. Y es sobre este tema que quiero llamar la atención, ya que me parece que nadie ha reflexionado al respecto. Aclaro que yo fui cuentapropista hasta hace muy poco tiempo, tuve que dejarlo porque ya mi edad y salud no me permiten seguir en la actividad, pero nunca subí los precios y pude pagar mis impuestos.

Me explico poniendo tres ejemplos de servicios básicos para la población que ilustrarán claramente mi punto de vista y pondrán a la vista de todos, que muchos cuentapropistas han salido beneficiados, mejor dicho, se han aprovechado, del aumento de los impuestos para obtener mayores ganancias. Me atrevería a decir que algunas empresas estatales también se han hecho eco de esto, pero eso es tema para otro comentario.

Antes de la liberación del ejercicio de la actividad por cuenta propia en noviembre del 2010, al menos en mi provincia, en la mayoría de los pueblos y ciudades, el coche de caballos costaba un peso, a raíz del aumento de los impuestos lo subieron a dos pesos... el doble, o sea, si antes un cochero ingresaba 50 pesos al día, ahora ingresa 100 pesos, el coche y el caballo siguen siendo los mismos, no

hay más confort, no hay mejor trato, absolutamente nada, pero el precio se duplicó. Meses después, le hicieron una rebaja a los impuestos de los cocheros, pero el precio siguió siendo el mismo.

Para colmo, recientemente, al menos en Cárdenas, le aumentaron otro peso más, o sea, ahora un coche normal dentro de Cárdenas cuesta tres pesos. ¿Hasta cuándo vamos a permitir los excesos?

Hacerse un corte de cabello normal (pelarse) con un barbero cualquiera costaba cinco pesos. Esta actividad fue una de las usadas para experimentar antes de oficializar la liberación de la actividad por cuenta propia y el arrendamiento de locales. Usando como justificación que ahora tenían que arrendar el local y el tema de los impuestos, el pelado subió también a diez pesos... de nuevo el doble. Yo me pregunto ¿por qué los barberos que no arriendan local, o sea, usan sus propias casas y espacios también duplicaron el precio?

Otro ejemplo, la simple pizza de queso, antes costaba cinco pesos, ahora cuesta seis, le aumentaron un peso. Hagamos un cálculo simple: vamos a suponer que el pizzero vende 50 pizzas al día (créanme que la mayoría vende mucho más) y que trabaja 24 días al mes, eso da un ingreso extra de 1 200 pesos. Me parece que si se investiga bien, con eso pagan los impuestos y les queda algo de ganancia extra.

¿Por qué entonces no hacer incrementos de precios de forma un poco más justa, al menos incrementando la calidad de los productos y servicios?

Ofrezco disculpas si en mi ignorancia estoy equivocado, pero considero que la mayoría de los impuestos son para los cuentapropistas y empresas estatales, no para el pueblo, y a pesar de que la ley permite la libre concertación de los precios de los bienes y servicios que comercializamos, no me parece oportuno el abuso con los precios en beneficio propio, esto genera un efecto dominó en la subida de precios y al fin y al cabo el pueblo, nosotros mismos, somos los que pagamos las consecuencias.

J. de Armas Tomás

¿Hasta cuándo soportar la estafa a los consumidores sin ponerle coto?

Durante mucho tiempo nos hemos quejado con robos de onzas o gramos (y algo más) en el pesaje de los productos de la canasta básica comprados en las bodegas y carnicerías del país y conocemos de las batallas libradas en nuestro país por erradicar esta irritante estafa a los consumidores.

Ahora además, debemos tener los ojos bien abiertos con los expendedores particulares de viandas, vegetales, carnes, etc., pues también entre ellos se ha desatado dicha ¿costumbre?, amén de los precios exorbitantes que cobran por dichos alimentos. Todo esto, unido a los revendedores que pululan en las calles con mercancías en grandes cantidades y de las que se venden en las TRD, hace a veces pensar que vivimos en un país sin control ni orden.

¿Hasta cuándo habrá que soportar todas estas cosas denunciadas en tantas ocasiones y en diversas partes del país sin que se ponga coto o control a estos aprovechadores que desangran nuestros bolsillos amparados en la famosa "ley de la oferta y la demanda"?, que remotamente está

muy lejos de ser eso y se ha convertido en un robo descarado y alimentado por nuestras necesidades.

Ejemplo de esto lo tenemos en las provincias afectadas por el huracán Sandy el pasado octubre del 2012, cuando los precios de los alimentos vendidos por los particulares alcanzaron precios escandalosamente exorbitantes sin tener en cuenta que en los meses de octubre y noviembre de ese año estos elementos inescrupulosos fueron eximidos del pago de sus impuestos. Esto no les bastó y había que ver cómo de forma abusiva y sin importar el dolor y la desesperación de las víctimas de ese catastrófico meteoro no tuvieron el gesto de humanidad de venderlos, tan siguiera, al precio que tenían antes de ocurrir ese evento. ¿Cómo calificar esto? ¿Hasta dónde llegará la falta de escrúpulos de algunas personas como las referidas anteriormente que lucran con el dolor ajeno y con las dificultades económicas de nuestro país?

A. H. Guilarte

VIERNES



CUBAVISIÓN

7:00 Universidad para Todos 8:00 Teleclases 12:15 Al mediodía 1:00 Noticiero del mediodía 2:00 Teleclases 4:30 Noticiero de la ANSOC 4:45 Dibujos animados 5:00 Gasparin y sus amigos 5:24 El camino de los juglares 5:50 Lesa Picapiedras 6:15 Puerta a las estrellas 7:00 Mesa Redonda 8:00 NTV 8:30 El selecto club de la neurona intranquila 9:00 Santa María del Porvenir 9:50 Hurón azul 10:03 Nominados cuerda viva 2013 10:07 La 7ma puerta: La fuente de las mujeres 12:19 Noticiero del cierre 12:46 De madrugada en TV 12:48 Segunda de viernes: Dos días sin aliento 2:35 Insensato corazón 3:25 Telecine: Museo de cera 4:52 Sin rastro 5:34 Salud emocional 6:00 Pasaje a lo



TELE-REBELDE

6:30 Buenos días 8:30 Terra nostra 9:15 Arte video 9:30 Contra el olvido 10:30 Las hijas de Mcleod 11:15 La dosis exacta 4:00 Telecentros 6:00 NND 6:30 Sabrina 7:00 3er. Clásico Mundial de Béisbol: Clasificación zona América (v) Al



CANAL EDUCATIVO

8:00 Teleclases 1:00 Noticiero del mediodía 2:00 Teleclases 5:00 Telecentros 6:30 Tengo algo que decirte 7:00 Capítulo a capítulo: La familia Ingalls 8:00 NTV 8:30 A tiempo 9:00 Buenas prácticas 9:05 Universidad para Todos 10:05 Dedicado a...



CANAL EDUCATIVO 2

8:00 Programación TeleSur 4:30 Todo listo 4:45 Contexto digital 5:00 De tarde en casa 6:00 Tanda infantil 7:00 A capella 7:30 Vivir 120 7:45



MULTIVISIÓN

6:29 Letra/Cartelera 6:30 Hola chico 7:12 Armar y jugar 7:27 Documental 8:11 Utilisimo 8:31 Documental 9:16 Dentro de la fábrica 9:38 Documental 10:06 Desde el actor Studio 10:46 Set y cine tras cámara: Los miserables 12:06 Documental Chino 12:33 Antes y después 12:41 Facilísimo 1:28 X Men 1:48 Casi sin querer 2:10 A sangre fría 3:00 Documental 4:46 Mundo insólito 5:12 Retransmisión 8:46 Cuello blanco 9:28 Retransmisión



HOMENAJE AL COMANDANTE HUGO CHÁVEZ.—Con el título Hasta Siempre, inolvidable amigo, artistas cubanos rendirán homenaje, en los Jardines de la Casa del ALBA Cultural de La Habana al líder bolivariano, Hugo Chávez. La cita es mañana sábado 16 a las 6:00 p.m... PALPITAR EN EL TEATRO.—La exposición Palpitar, que reúne piezas escultóricas y de joyería del premiado orfebre Alberto Valladares y fotos de la artista del lente Nancy Reyes, quedará inaugurada hoy viernes a las 8:00 p.m. en el vestíbulo de la Sala Avellaneda, del Teatro Nacional. La muestra está dedicada al aniversario 65 del BNC y al 70 de Alicia en el debut de Giselle. TEN-**DENCIA EN LA CONCHITA**.—Hoy viernes la banda cubana de rock, Tendencia, ofrecerá un concierto en la comunidad La Conchita, de Pinar del Río. El encuentro con el metal mestizo será a las 9:00 p.m.... CA-RI-CARE A ESCENA.—La principal sala de presentaciones de Guantánamo, el Teatro Guaso, invita a los amantes del buen humor, a disfrutar del Dúo Cari-Care de Holguín, que propone su espectáculo Ver para creer, en el que se harán acompañar de El Primo de Guisa como invitado especial.

El libro de Nara

ROLANDO PÉREZ BETANCOURT



AESTRO DEL INTERIOR del alma y por ende de la psicología de sus personajes, el escultor francés Auguste Rodin (1840-1917) resumió la esen-

cia del arte como una magnífica lección de sinceridad: "El verdadero artista expresa siempre lo que piensa, aun a riesgo de hacer tambalear todos los prejuicios establecidos", escribió el Maestro en su célebre Testamento, compendio de ideas que a cien años de ser plasmadas guardan una impresionante actualidad.

Recordando el valor de la sinceridad en el arte me leí de un tirón **Navío en puerto**, primera y última novela de Nara Araújo (1945-2009), publicada por Letras Cubanas en su colección La Novela.

Muchos libros traídos de la Feria a casa, pero imposible la contención ante la novela de una vieja amiga, que luego de un destacado desempeño en la ensayística entró al campo de la ficción a sabiendas de que estaba dejando una última huella.

No es una novela autobiográfica en el rigor del término, pero ahí está Nara revelándose a retazos con su impronta irónica a lo largo de una trama que le da cabida lo mismo a un pasaje relacionado con la visita a Cuba de la Infanta Eulalia de Borbón, que a los hechos criminales de Humboldt 7—durante la tiranía batistiana— o a lo trajines de Madame, matrona en un burdel de categoría y a la que la niña Nara, estudiante de ballet, veía transitar a ratos cerca del edificio donde vivía.

La historia no tal cual, sino traspuesta en literalidad y sin nombres propios en lo que a la vida de la autora concierne. "Lo que no recuerdes o ignores —escribe Nara— porque nunca lo supiste o por reprimido, habrá que imaginarlo y contar las cosas, entre fantasmas y sueños, en tus figuraciones, no como fueron, sino como pudieron haber sido, en esos intersticios entre el recuerdo y el vacío".

Los pasajes históricos no son recreados a capricho, sino que se hacen coincidir con algún hecho relacionado con la vida o familia de la escritora, como es el caso de la mansión de la Calzada del Cerro, donde se celebra la soirée a la que asiste la Infanta Eulalia y en la que no pueden faltar la marquesa de Du-Quesne y la Montalvo y la de Almendares y la condensa de Peñalver "entre otras augustas damas y damiselas casaderas". Fiesta en la que se describe con elegante y sostenida prosa un flirteo de la Borbón con el mismísimo Leonardo Gamboa, a quien Villaverde le diera vida en su **Cecilia Valdés**.

Historias todas perfectamente incorporadas a la historia central, que no es otra que la de una mujer culta y polémica que ha enfrentado la pérdida de sus padres y que perseguida durante años por el cáncer "debe arriesgarse en el laberinto y dejar para siempre la casa de su infancia y juventud: la de su maternidad; la morada que después de la Dueña es invadida por ajenos y luego ocupada por cercanos".

El balance de recuerdos que hace en esa casa antes de abandonarla es el motivo para desplegar aspectos de su vida en una magnífica lección de sinceridad, como sugería Rodin. Recurre entonces a la tercera persona como una manera de distanciamiento crítico: "En la adolescencia se negaba a aceptarse como era. Por más que se esforzaba en los estudios siempre fue de las segundas. Tenía las cejas desiguales y los ojos también... sus manos sudaban y tuvo que abandonar las clases de música... ansiosa, obsesiva y cobarde, de caderas anchas, sin compensar con un *derrièrre* idóneo, "planchada", y de mentón algo recesivo".

Son solo algunos aspectos de su propia (y feroz) mirada física, pero lo que atrae de la bailarina, ensayista y académica de alto rango es su contemplación interior, matizada por una intensa espiritualidad: "No me produce vértigo ver tantos años debajo de mi y en mi. Navío en puerto después de tormenta, estoy en remisión pero nunca se sabe, una espada flamígera pende oscilante y el infinito no es negociable, la cuenta puede extinguirse".

Debió escribir más novelas esta amiga talentosa que al detallarse en **Navío en puerto** olvidó mencionar sus ojeras de dama trágica escapada de las páginas del romanticismo, y también las dos lágrimas perenne que, al sonreír con aquella manera muy suya de inflar los carrillos, se hacían más resplandecientes.



El dúo Buena Fe tributó al Comandante Chávez

Artistas cubanos rinden tributo a Chávez

"Venezuela podrá contar siempre con Cuba", expresó ayer en la Capilla Ardiente instalada en la Academia Militar, el escritor Miguel Barnet, presidente de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba, luego de rendir homenaje en guardia de honor, junto a una delegación de músicos e intelectuales cubanos, al Comandante Hugo Chávez.

La representación cultural de la Isla estuvo integrada además por Abel Prieto, asesor del Presidente Raúl Castro y exministro de Cultura; el director orquestal Leo Brouwer; Juan Formell, fundador y director de Los Van Van; el cantautor Amaury Pérez y el dúo Buena Fe, que con sentido afecto interpretó en la Academia Militar, en Caracas, el tema Todo el mundo cuenta.

En señal de unidad entre dos pueblos a través de la cultura, Abel Prieto manifestó que "Chávez, ese gran líder mundial en el continente y el mundo, tocó el corazón y la sensibilidad de mucha gente con su ejemplo, valentía e ideas". Hay una mezcla de dolor en el pueblo por la muerte del estadista y al mismo tiempo una conciencia que impone dar la batalla para

que Chávez siga vivo y garantizar la continuidad del proceso, afirmó más adelante.

Por su parte, Israel Rojas —miembro del dúo Buena Fe— resaltó que el arte es el lazo invisible que une a los pueblos y permite transmitir a la Patria de Bolívar amor y solidaridad.

El estar aquí para rendir tributo al líder de la Revolución Bolivariana —dijo— es dar continuidad a un ideario que llegó para quedarse, hacia América Latina y la gente "que sueña un mundo mejor".

"No te dejaremos ir, estarás junto a nosotros, junto a Fidel y Raúl y a las generaciones que tú sembraste para una Venezuela soberana", expresó Barnet durante la velada.

El homenaje musical culminó con el tema de Eduardo Ramos que inmortalizara la voz de Sara González, **Su nombre es pueblo**, interpretado en esta ocasión por Amaury Pérez.

Coincidiendo con el Día de la Prensa Cubana, Abel Prieto hizo entrega del Premio Nacional de Periodismo José Martí por el ejercicio permanente de la comunicación revolucionaria a los familiares del Comandante Chávez. (RC)

Humor sin sombrero en Santa Clara

Freddy Pérez Cabrera

SANTA CLARA.—Dedicado a una de las figuras más emblemáticas del humor cubano de todos los tiempos, Argelio García Chaflán, y al aniversario 45 del suplemento humorístico del periódico Vanguardia, Melaíto, tiene lugar desde el pasado miércoles el Festival Humor sin sombrero, en el que participa buena parte de los más destacado de esa manifestación artística en el país.

El evento, organizado por el Centro Promotor del Humor, se extenderá hasta el próximo domingo y persigue extender el trabajo de esa institución hacia otros territorios como Villa Clara, de tradición en el arte de hacer reír, además de propiciar un mayor acercamiento al público como una manera de incentivar el debate y la crítica.

Entre los invitados al certamen figuran reconocidas agrupaciones y humoristas de la talla de Pagola la paga, La oveja negra, los grupos Komotú y Carcajadas, Carlos Gonzalvo (Mentepollo), la Leña del humor de Santa Clara, así como los actores, Miguel Moreno, conocido por La llave, y Baudilio Espinoza, entre otros.

Las sedes del encuentro están repartidas entre el cine Camilo Cienfuegos, el teatro La Caridad, el Centro Cultural El mejunje, y la Universidad Central Marta Abréu de Las Villas, aunque también se anunció la extensión de las presentaciones a los municipios de Caibarién, Remedios, Encrucijada, Placetas y Camajuaní.

Como parte del Festival, se concibieron conferencias sobre el tema del humor por parte del narrador Francisco López Sacha, además de presentaciones de libros, una exposición del colectivo de Melaíto y descargas humorísticas.

Granma MARZO 2013 > viernes 15 CULTURALES





Alejo Carpentier junto al Comandante Fidel Castro. FOTO: ARCHIVO

.....

XX ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN ALEJO CARPENTIER

"Su obra y su conducta perdurarán más que ningún otro símbolo". —Fidel Castro

MARTA ROJAS

A FUNDACIÓN Alejo Carpentier arriba a los veinte años. Sus objetivos fundamentales, auspiciar el estudio y la difusión de la obra de Alejo, y contribuir al desarrollo de la cultura cubana, se han cumplido y el proyecto crece.

Esta Fundación se debe a la generosidad de Lilia Esteban de Carpentier. Al cumplirse el centenario de quien fuera el primer Premio Cervantes de la lengua española en América Latina — Alejo Carpentier —, Lilia, su viuda, recibió una carta que apreció hasta el último aliento de su vida; se la envió el Comandante en Jefe Fidel Castro y en uno de sus párrafos dice:

"Querida Lilia: Al arribar hoy al centenario de Alejo Carpentier, quisiera testimoniarle la gratitud, el cariño y la admiración que continúan despertando entre nosotros la creación y la conducta de quien fuera su inolvidable compañero, autor de una obra monumental a cuya preservación y cuidado se ha consagrado usted con ejemplar lealtad. (...) Hace ya más de un cuarto de siglo, al agradecerle el noble y magnífico gesto de donar íntegramente a nuestro gobierno el importe del Premio Cervantes, afirmé que su obra y su conducta perdurarían más que ningún otro símbolo".

Lilia, heredera universal de ese grande de las letras no fue menos que él y en 1993, hace veinte años, liberó todos los bienes heredados, incluidos los derechos de autor de Alejo Carpentier, fuera y dentro de Cuba, para crear la Fundación que lleva el nombre del más universal novelista cubano.

Esta Fundación fue continuadora del Centro Carpentier en la década de 1980. Un espacio que, hasta cierto punto nació con la instauración de una biblioteca circulante contemporánea, especializada con la mejor literatura mundial y actividades comunitarias, además de publicar la revista Imán. La fundación Alejo Carpentier ha hecho valer con fuerza esos y otros proyectos del Centro como la creación del premio de originales **Razón de Ser**, que le concede ayuda económica a escritores para la realización de su obras.

Como Organización no gubernamental (ONG) la Fundación, en estos veinte años en medio de un recrudecido bloqueo, por parte del gobierno de Estados Unidos, se vio un

tanto limitada pero Lilia Esteban no cejó en ningún intento de mantener y aumentar los propósitos fundamentales para lo cual fue creada e inauguró, además, un fondo orientado hacia niños y jóvenes con el apoyo del Centro de Documentación del Comité Cubano de la Organización Internacional para el Libro Juvenil, lbby (por sus siglas en inglés), así como tuvo a bien organizar el programa cultural comunitario **Hoy vamos a Leer**.

La impresión, financiada por dicha Fundación, de textos básicos carpenterianos tales como Visión de América y la edición facsimilar de El reino de este mundo, entre otros, se distinguen en el terreno de las publicaciones, así como el trabajo que constituye la ingente tarea de publicar diez volúmenes de Letra y Solfa y en coordinación con el Instituto Cubano del Libro algunos textos más del escritor totalmente agotados como Tristán e Isolda en tierra firme y La ciudad de las columnas, por mencionar algunos.

La Fundación no fue ni es ajena al intercambio y colaboración con la Universidad de La Habana, sobre todo en su política pre-profesional en la formación de bibliotecarios y atendiendo estudiantes de la Facultad de Comunicación. Se alió estrechamente, además, a la acción de **Ruta y Andares** que auspicia la Oficina del Historiador de la Ciudad. Tampoco faltaron eventos internacionales, ni presentaciones puntuales de libros de autores cubanos.

Al fallecer Lilia, Graziella Pogolotti, cuyos avales intelectuales y relación estrecha —casi desde la niñez— con Alejo y luego con Lilia, ha sabido conducir, no sin enormes dificultades que parten casi todas del mismo origen (el bloqueo y los bancos) con imaginación y energía, la tarea y se han instituido dos sedes para la Fundación: la de La Habana Vieja, antigua casa de la Condesa de la Reunión que Alejo tomó como espacio para desarrollar parte de su novela El siglo de las luces, y la que fuera la residencia de Carpentier y Lilia en la Calle E entre 11 y 13 en el Vedado, sede de la presidencia de la Fundación y gabinete de especialización.

En convenios con el Instituto del Libro, la Fundación ha publicado y tiene en proceso de publicación obras básicas de Carpentier, una de ellas de reciente presentación, la edición anotada o crítica de **Ecué-Yamba-O**. Sin duda, una de las novedades más impresionantes para todo tipo de lector ha sido, hasta ahora, las

Cartas a Toutouche, correspondencia inusual entre el escritor con su madre. Ahora, la doctora Graziella Pogolotti anuncia a Granma como listo para su entrega al Instituto del Libro, el Diario de Venezuela (1951-1957).

Otras editoriales como Boloña se ocupó de Los pintores escriben; la UNEAC tendrá a su cargo la publicación del ciclo de conferencias auspiciado por la Fundación: Los olvidados de la República, y por Arte Cubano ha sido impreso, Color de Cuba: Portocarrero. Como se ve, la Fundación Carpentier no omite el auspicio de ninguna de las corrientes verdaderamente culturales que contribuyan a elevar el conocimiento de la población en cualquier edad o preferencia, sea la literatura, la pintura, la música y los trabajos periodísticos de Alejo, así como su vida y obra. Para ello también ha contado y agradece a las publicaciones periódicas: Granma, Juventud Rebelde, Revolución y Cultura, Cine Cubano, Casa, La Jiribilla, Cubadebate, Siempreviva y la Televisión, la Radio y otros medios en las provincias.

Si algo hay que destacar en este XX aniversario de la Fundación, es su diverso y profundo trabajo con un mínimo de personal de eficiencia probada, que atiende a miles de intelectuales extranjeros, todo el año en Empedrado o en la calle E. Dicho sea de paso, según declaración de Graziella Pogolotti, la mayoría procedentes de Estados Unidos, seguidos de Europa y Asia.

Para ella solo ha quedado en suspenso un punto básico, sueño acariciado por Lilia Esteban: la publicación en la colección Le Pleyade, de la Editora Gallimard —para escritores clásicos universales— de la obra de Carpentier. Aclara Graziella, no ha dependido de la Fundación ni de Gallimard directamente, sino del incumplimiento de la entrega del fabuloso material por parte de la editora designada hace años, que ha demorado excesivamente su trabajo y seguramente ello deberá ser revertido.

De manera que la Fundación ha hecho realidad lo planteado por Fidel en su carta a Lilia Esteban el 26 de diciembre del 2004: "Albergo la convicción de que la hazaña por alcanzar una cultura general integral en la que se encuentra inmerso nuestro pueblo, la obra de Alejo Carpentier tendrá la garantía de lectores cada día más cultos y ciudadanos solidarios que honren eternamente su memoria".

estrenos **ICAIC**



El más reciente filme cubano **Esther en alguna parte**, del realizador Gerardo Chijona, se exhibe en los cines Yara, Payret, Acapulco, y la Sala 1 del Multicine Infanta.

El cine La Rampa presenta la cinta de acción rusa El tigre blanco, de Karen Shakhnazarov, protagonizado por Gerasim Arkhipov. Apta para mayores de 16 años.



Siete psicópatas y un perro, bajo la dirección de Martin McDonagh, es la propuesta de la sala Riviera. Con un elenco integrado por Colin Farrell, Sam Rockwell, Christopher Walker, Woody Harrelson y Tom Waits, el filme británico narra cómo un escritor intenta escribir un guion sobre siete psicópatas. El Multicine Infanta exhibe en la Sala 2 Coriolanus, filme inglés dirigido por Ralph Fiennes. La producción francesa Stella se proyecta en la Sala 3. De la realizadora Sylvie Verheyde, la historia cuenta las dificultades emocionales que supone para una niña asistir a la escuela. Apta para mayores de 12

Por su parte, la Sala 4 exhibe dos documentales: **Un siglo de El Vedado**, producción cubana, dirigida por Cristina Fernández y Carlos León, y **Una cubana en París**, audiovisual francés, de Dominique Roland.

El cine 23 y 12 presenta Sombras tenebrosas, largometraje fantástico norteamericano de Tim Burton. La Cinemateca de Cuba continúa siendo sede de la Semana de la francofonía y presenta una muestra de reconocidos filmes francófonos. Los días 16 y 17 vuelve el ciclo La justicia en el cine (III) con dos clásicos: Larry Flint, el nombre del escándalo y Sommersby. El lunes 18, dedicado al cine cubano, se proyectan dos filmes de Rogelio París. A partir del 19 comienza la serie Historias de la música en Cuba, selección de audiovisuales que recrean procesos musicales nacionales.

La programación infantil anuncia en el cine Yara los cortos animados alemanes: Rumpelstikin, La Bella Durmiente y Los dos hermanos. En el Multicine Infanta Scooby Doo, misterio en movimiento; en el Riviera Los Muppets; y en la sala 23 y 12, Nuevas aventuras de Robin Hood. Se continúa exhibiendo el estreno de animación cubano El maestrico en los cines Yara y 23 y 12; en 23 y 12 DIBU: la película; el Multicine Infanta presenta Los Muppets; y el Riviera exhibe Asterix, la sorpresa del César.



14 DEPORTES MARZO 2013 > viernes 15 Granua

En liza ultimo boleto a San Francisco

Aliet Arzola Lima

Hoy se definirá el último clasificado a las semifinales del Tercer Clásico Mundial de Béisbol, tras varios días de excelente nivel competitivo y no pocas sorpresas, desde la temprana eliminación de la potente escuadra venezolana y los

sudcoreanos, medallistas de plata en la anterior edición, o el buen rendimiento de Holanda e Italia, que han mostrado el auge del deporte de las bolas y los *strikes* en Europa.

A pesar de las eternas demoras en los juegos por los compromisos publicitarios de la televisión, la baja forma de algunas estrellas y la ausencia de otras, el exigente torneo se mantiene incólume —récord de asistencia a los estadios en la primera ronda con 463 mil aficionados— y ahora se apresta a definir el monarca en San Francisco, donde, antes del cierre de este diario, tienen asegurada su presencia los tulipanes holandeses y los samuráis japoneses, quienes buscan su tercera corona a hilo.

Anoche, del duelo entre República Dominicana y Estados Unidos saldría el tercer agraciado, mientras el perdedor de ese encuentro disputará hoy con Puerto Rico el último boleto. Respecto al desafío, Edwin Rodríguez, manager boricua, confesó estar listo para ambos, pues ya han jugado contra ellos y conocen sus debilidades y fortalezas.

"Son dos equipos muy fuertes, con gran ofensiva y buen pitcheo, pero a cualquiera que sea hay que salir a jugarle con esta misma filosofía que hemos empleado hasta el momento, de ir paso a paso, jugada por jugada", enfatizó Rodríguez, quien anunció como abridor al veterano de 38 años Nelson Figueroa, nacido en Brooklyn, Nueva York.

"Nelson es un hombre que conoce a los rivales, un pitcher confiable, que sabe cómo lanzarles, así que esperamos que nos dé un buen partido", confesó el estratega sobre su designación, un serpentinero con nueve temporadas de experiencia en las Mayores.

Fuera del circuito rentado estadounidense, Figueroa destacó en la Liga Profesional de Taipei de China, donde Nelson Figueroa, abridor boricua en el duelo de hoy, destaca por su recta hasta 91 millas, además de la *slider*, curva, cambio y la *splitter*.

FOTO: AL BELLO/GETTY IMAGES

fue seleccionado como el Jugador Más Valioso de la Final en el 2007 por sus victorias con el Uni President Lions, máximo ganador del país asiático.

Su reto en esta instancia es mayúsculo, pues buena parte de las posibilidades boricuas de avanzar a San Francisco pasan por el dominio que logre establecer en los compases iniciales del partido de hoy en el Marlins Park, un estadio adecuado para el éxito de los lanzadores por sus enormes dimensiones.

Para llegar a este pleito definitivo, los caribeños superaron *in extremis* a Italia, revelación de la justa con excelentes demostraciones contra novenas de amplia tradición en el deporte como Canadá, México, Estados Unidos y República Dominicana.

Con un plantel lleno de peloteros norteamericanos de ascendencia italiana, en su mayoría pertenecientes a organizaciones de las Grandes Ligas, los dirigidos por Marco Mazzieri, quienes llegaron para rellenar, sorprendieron a todo el universo beisbolero, pero en el epílogo la defensa y el relevo tiraron por la borda las muy notables labores del pitcheo abridor y la ofensiva, que anotó 29 carreras en cinco juegos.

En otro orden, trascendió que para la ronda definitiva Holanda se reforzará con el jugador de cuadro Jurickson Profar, considerado el mayor prospecto del circuito norteño. Según informó Gary Cotton, reportero de Major League Baseball, la naciente estrella de los Rangers de Texas sustituirá a Yurendell de Caster, aunque su titularidad no está asegurada, pues el torpedero Andrelton Simmons promedia 370, con dos vuelacercas y seis impulsadas.

SERIE MUNDIAL DE CLAVADOS

Guerra-Aguirre en busca de engranaje

Harold Iglesias Manresa

De nuevo al tanque de clavados, ya no será en Madrid, esa ciudad que siempre les depara excelentes resultados a la dupla sincronizada de plataforma integrada por José Antonio Guerra y Jeinkler Aguirre. Esta vez el imponente Cubo de Agua, de Beijing, será desde hoy escenario de la primera parada de la Serie Mundial.

¿Cómo no ser invitada nuestra dupla, si es innegable su calidad y permanencia en la elite? Justamente el último referente competitivo en dicho certamen data del 2011, cuando culminaron segundos del ranking con 75 puntos, únicamente superados por el binomio alemán de Sascha Klein-Patrick Haudsing (87), pues al año siguiente, Guerra estuvo lesionado y no se inscribieron.

Seis fases posee el riguroso certamen. Tras Beijing se concursará en Dubai, Emiratos Árabes Unidos (21-23 próximos), Edimburgo, Gran Bretaña (19-21 abril); Moscú, Rusia (26-28 abril), Guadalajara (17-19 mayo) y Ciudad de México (24-26 mayo), ambas en la nación azteca. Excelente medidor para ir optimizando detalles de cara a la lid del

orbe, prevista para Barcelona entre el 19 de julio y el 4 de agosto próximos.

Lo cierto es que nuestros ornamentalistas concursarán con el mismo programa que los vio agenciarse el quinto escaño en los Juegos Olímpicos de Londres y tendrán entre sus principales oponentes a los duetos de China, México y Rusia, todos con variaciones respecto a su composición londinense: el gigante asiático dependerá ahora de Yue Lin-Aisen Chen, mientras los "coates" combinarán a Iván García con el novel de16 años Adán Zúñiga. Los rusos mantendrán a Víctor Minibaev, ahora con Artem Chesakov. Justamente Moscú atestiguó la única corona antillana en estos torneos gracias a 463,03 unida-

Respecto al salto de cuatro y media vueltas al frente, el cual elevaría el grado de complejidad de sus ejecuciones, Milagros González, mentora del camagüeyano Aguirre, explicó al semanario deportivo Jit, que aún no cuentan con la preparación idónea para montarlo, pero en la medida en que vayan compitiendo aumentarán sus calificaciones. "Confiamos esté listo para el Mundial", sentenció.



La dupla antillana de Guerra-Aguirre, buscará otra presea mundial en la ciudad Condal.

FOTO: RICARDO LÓPEZ HEVIA

Ganó Santiago el Nacional de Esgrima



CAMAGÜEY.—Santiago de Cuba conquistó con 358,8 puntos el Campeonato Nacional de Esgrima de primera categoría del actual

año, con lo cual revalidó su cetro.

Los santiagueros ratificaron la corona tras encabezar la competencia femenina y alcanzar el subliderazgo en la masculina, en un torneo en el cual participaron delegaciones de 14 provincias.

La Habana (345 unidades) y Holguín (229,8) quedaron, respectivamente, el segundo y tercer lugares en la justa

celebrada en el camagüeyano Palacio de los Deportes Rafael Fortún. El conjunto capitalino quedó en el primer puesto en la lid para hombres.

En la obtención de títulos individuales, los líderes lograron los correspondientes a las pruebas de espada en uno y otro sexo, así como en sable (f) y florete (m). Ganaron, además, oro por equipos en espada (m) y en sable (f).

Los resultados de la cita forman parte del proceso evaluativo para integrar la representación de Cuba al Campeonato Panamericano de Esgrima, en junio próximo en Colombia. (AIN) Granma MARZO 2013 > viernes 15 DEPORTES

VOLEIBOL VARONIL DE CARA A LA TEMPORADA 2013

Alicientes y preocupaciones

ALFONSO NACIANCENO

ONCLUYÓ esta semana la Liga Nacional Masculina de Voleibol. Trajo entre sus realidades, alicientes y preocupaciones de cara al próximo panorama internacional, cuando una vez más los cubanos confrontarán a la flor y nata del orbe.

Si bien después de ganar la medalla de plata en el Campeonato Mundial de Italia 2010, la posición de bloqueador central constituyó uno de los principales espacios a llenar, surgieron dos jugadores con rostros juveniles, David Fiel y Danger Quintana, quienes junto a Isbel Mesa (con algo de experiencia) caminaron por los vericuetos del más difícil quehacer en el voli y contribuyeron a que Cuba obtuviera el bronce de la Liga Mundial 2012.

Ahora, durante la finalísima del torneo casero en la sala Kid Chocolate, vimos a los dos primeros más hechos, quizás Fiel todavía necesitado de aumentar unas libras; sin embargo, exhiben mayor claridad de cuál es su desempeño. Ellos, junto a Mesa y a Liván Osoria (otro de poco historial), componen la propuesta para el certamen liguero, a partir del 7 de junio.

También ha preocupado el hombre para la plaza de opuesto. El zurdo Rolando Cepeda se ha movido cual péndulo entre ese puesto y el de atacador auxiliar y, en unión de Fernando Hernández (baja del equipo), en temporadas precedentes no llenaron las expectativas como opuestos, pues sus rendimientos fluctuaban, a sabiendas de que desde ese escaño son esperadas las mayores anotaciones de puntos.

Cepeda jugó una excelente lid a domicilio en la que mostró estabilidad, aun cuando dos de los tres partidos se extendieron a cinco sets. Mas, en esta competencia sobresalió un joven que, aunque ha disfrutado de oportunidades anteriores (participó en la Liga 2012) para alinear en el cuadro grande, ya parece estar en condiciones de cuajar.

Yordan Bisset, fornido, fortísimo a la ofensiva, con un servicio desestabilizador, capaz de arriesgar el ataque en medio de un marcador adverso, enseñó igualmente dotes



Cepeda debe aportar este año más que en campañas precedentes.

para agrupar con éxito en el bloqueo. De mantenerse así en lo adelante, pudiera ocupar un sitio entre los regulares y quizá provocar un enroque, devolviendo a Cepeda a su rol de auxiliar para emplear a Bisset como opuesto.

El capitán Wilfredo León ha de hallar una pareja que hale a su mismo nivel o parecido; sin embargo, para lograrlo el plantel deberá aumentar la exigencia sobre Lázaro Fundora, pues, por mucho valor que exhibieron Yadrián Escobar, Abraham Alfonso y Osmani Uriarte en la finalísima de esta semana, se arriesgarían a pagar la novatada en la Liga Mundial.

Yoandri Díaz y Lian Sem Estrada van entre los pasadores, sin perder de vista a Leandro Macías, en tanto los líberos Gustavo Leyva y Keibel Gutiérrez, con varios años en acción, son las únicas opciones a la mano del mentor Orlando Samuels.

A tenor de los integrantes de la actual preselección del patio, los nuestros se observan en superiores condiciones para armar una reserva que le aporte un mejor apoyo a los titulares, a pesar de aumentar la rivalidad en su grupo B,

sosiego que no alcanzaron los estelares en la contienda del 2012.

15

NO ES LO MISMO ESTE AÑO

Desde el domingo 8 de julio del 2012, cuando Cuba ganó el bronce tras superar 3-2 a Bulgaria en la final de la Liga, en Sofía, los antillanos no juegan un partido frente a foráneos.

Se conoce la capacidad de los nacionales —dadas su juventud y cualidades— para asimilar las cargas de entrenamiento y luego dar fe de un desarrollo de menos a más en la medida que avanza la competencia.

La citada máxima ha quedado probada en diversas campañas, pero ahora en el grupo eliminatorio de Cuba repiten Serbia (séptima en el *ranking* mundial) y Rusia, titular olímpico; además de Italia (tercera del *ranking*) y Alemania, junto a Irán en calidad de debutante, lo que torna más difícil la clasificación, aunque avanzarán dos por esta zona B. Serbios, rusos e iraníes se verán esta vez en la Ciudad Deportiva habanera.

Hasta hoy, el elenco dirigido por Orlando Samuels solo tiene pactado varios partidos de preparación en Argentina (concluirán una semana antes de comenzar la Liga), cuando nos separan más de dos meses del inicio del clásico.

Podría argumentarse que el año pasado los cubanos obtuvieron el bronce cuando entonces igualmente coincidieron en el grupo A contra Rusia y Serbia, además de Japón, tras solo haber jugado varios desafíos de preparación en Argentina. Pero la venidera eliminatoria será más intensa, porque aumentan los oponentes (5) y su calidad, amén de efectuarse en la clasificatoria diez partidos y no los 12 del año pasado.

Volver a transitar la misma realidad precompetencia del 2012, teniendo en cuenta que en la Liga encontrarán a cuatro adversarios europeos de alto rango, no concede el mismo margen para el éxito, aunque clasifican por los grupos A y B dos equipos en lugar de uno.

COPA CUBA DE ATLETISMO

Brillar en casa para despegar en la elite mundial

HAROLD IGLESIAS MANRESA

A TRADICIÓN de ver a nuestras principales figuras entregarse al máximo en la Copa Cuba —considerado el campeonato nacional de atletismo desde 1967—, ciertamente se había perdido desde hacía más de una década

¿Las causas? Diversas, desde la desmotivación por competir en casa, la posibilidad de probarse ante rivales cualitativamente superiores en otros escenarios, su ubicación en fecha no idónea dentro del calendario de preparación..., hasta la pobre presencia de público en el Estadio Panamericano.

Esa realidad cambiará por completo a partir de mañana, pues en un año donde todos los objetivos de preparación enrumban hacia el Campeonato Mundial de Moscú (del 10 al 18 de agosto), el brillo de nuestros ases del campo y pista este fin de semana en la lid doméstica, servirá de colofón al primer macrociclo de preparación.

Así irán al ruedo 230 atletas (87 mujeres y 143 hombres), como parte de un certamen que incluirá todos los eventos oficiales del deporte rey, a excepción de los 400 metros con vallas, la marcha deportiva y los 3 000 con obstáculos para hembras y varones, según explicó

en conferencia de prensa Daniel Osorio, jefe técnico de la Federación Cubana de la disciplina.

Lo cierto es que ese aire de renovación o revolución, esfuerzos y fe depositados en rescatar el prestigio del campo y pista antillano en la elite universal, está marcando la pauta en este comienzo de ciclo.

Al menos esa —a pesar de las limitantes en el presupuesto económico-, es la intención manifiesta del nuevo comisionado nacional, Jorge Luis Sánchez y su mano derecha, Osorio, para quienes el certamen de este fin de semana será termómetro certero en aras de definir la matrícula de la preselección nacional, identificar el talento creciente, en especial atletas que cuenten con potencialidades para rendir una actuación decorosa en Río de Janeiro 2016, y continuar la profundización del trabajo con los exponentes actualmente rankeados en la elite del orbe, perfilados esencialmente hacia la lid moscovita.

Tras el periplo invernal donde la reducida comitiva de tres exponentes, encabezados por la pertiguista Yarisley Silva, se agenciaron un lugar en el podio en nueve de 11 participaciones, "la Copa constituye otro escalón dentro de la estrategia competitiva, como posteriormente serán medidores el Memorial Barrientos y el desempeño de nuestros

atletas en la Liga del Diamante, los Challenges, y el circuito Grand Prix de Brasil, donde existe la intención de insertar entre diez y 18 atletas", explicó

"En este minuto contamos con más de 18 que ostentan las marcas mínimas requeridas por la IAAF, con el disco femenino, las vallas cortas masculinas y el triple salto en uno y otro sexos como las pruebas de mayor rivalidad y potencialidades, a las que se suman la pértiga—por las condiciones del viento y la proximidad de la costa en la instalación sede se efectuarán las finales a las 9:00 a.m.—, y el decatlón, en consonancia con los resultados y rendimientos de sus principales figuras", argumentó el federativo.

A propósito del decatlón, se conoció que el doble medallista olímpico y mundial, Leonel Suárez, solo incursionará en el lanzamiento del disco, obedeciendo a la estrategia de mejorar esa modalidad concebida por él y su mentor Gabino Arzola, y porque no es prudente someterlo a realizar varios decatlones en el año.

Otra interrogante gira alrededor de la posta larga masculina, finalista bajo los cinco aros en Londres, amén de no poder culminar su carrera, y la cual necesita realizar el crono exigido en dos



La marca de 68,03 metros conseguida por la discóbola Yarelis Barrios, fue lo más notorio de la edición precedente.

oportunidades para asegurar su boleto a Rusia. El gigante sudamericano bien pudiera ser el centro de su accionar, pero en su caso la inclusión en la lista de salida se perfila más complicada.

En definitiva, la profundización del trabajo y obtención de marcas y criterios de selección eficientes de cara al futuro competitivo, son las premisas del atletismo antillano en la actualidad. Moscú se avista en el horizonte, en la mente de atletas, entrenadores y federativos está el retornar a planos estelares y mejorar el escaño 18 de Daegu, con una plata y tres bronces. En pos de conseguirlo será vital brillar en casa primero, y luego intentar hacerlo en cada uno de los escenarios en los que se presenten.





Director Lázaro Barredo Medina Subdirectores Oscar Sánchez Serra, y Gustavo Becerra Estorino (a cargo de Granma Internacional). Subdirector administrativo (laudio A. Adams George Redacción y Administración General Suárez y Territorial, Plaza de la Revolución, La Habana, Cuba Código Postal 10699 Zona Postal La Habana 6 Apartado Postal 6187 Teléfono 881-3333
Fax 53-7-8819854
e-mail correo@granma.cip.cu.
Impreso en el Combinado
Poligráfico Granma
ISSN 0864-0424

hoy en la historia

1878 Protesta de Baraguá protagonizada por el Mayor General



15 de marzo

SANTIAGO DE CUBA

El Teatro Heredia recobrará su esplendor

En la recuperación de las afectaciones causadas por Sandy sobresale el montaje de una nueva cubierta a dos aguas

EDUARDO PALOMARES CALDERÓN

Orgullo de los santiagueros, el Teatro Heredia es la primera instalación construida por la Revolución con características que la convierten en centro de convenciones. Durante el paso del huracán Sandy soportó ráfagas superiores a los 200 km/h propiciadas por la forma de cañón que le brindaron las avenidas de las América y de los Desfiles.

Aunque la mayor afectación se produjo en los 6 200 metros cuadrados de la cubierta a dos aguas y la carpintería metálica y de cristal, el arquitecto Javier de Moya Silva prefiere graficar la magnitud de los vientos con los severos daños ocasionados al telón corta fuegos, una especie de puerta gigante de 22 metros de ancho y 12 de alto que se acciona mediante winches.

"Este —explica—, es el único teatro en Cuba que cuenta con ese medio de seguridad contra incendios de estructura en forma de esqueleto metálico laminado en acero. El viento que logró penetrar a través de la puerta trasera del postescenario se coló por una rendija del enorme telón y lo deformó hasta inflarlo como un globo".

De Moya Silva fue hace más de 25 años el especialista principal de la construcción del teatro y la Plaza de la Revolución, obras sobre las cuales mantiene tras su jubilación un sentido de pertenencia tal que al enterarse de los daños se presentó de inmediato en el Heredia para brindar su ayuda.

"Lo más difícil de todo —asegura—, es la reparación del techo que estaba conformado por tejas sandwich de tecnología mexicana, compuestas por una base de tejas grecadas sobre las cuales como aislamiento térmico y acústico se colocaba una panetela de poliuretano de diez centímetros de espesor, cubierta finalmente por láminas metálicas remachadas a los puzzles.

"Esa tecnología ya no existe —agrega—, pero contamos con una fábrica más moderna instalada en La Habana que ya nos entregó las tejas necesarias, también del tipo *sandwich* con todos los requerimientos, y cuya demora en el inicio de la colocación estuvo dada por la importación de los tornillos y el herramental especializado."

DESAFÍO AL MÁXIMO RIGOR

La reconstrucción de la obra, que constituye un verdadero desafío al rigor, fue confiada a una brigada compuesta por diez especialistas en montaje de la Empresa Constructora de Obras Industriales no.11, habituados a trabajar en la altura y que por demás cuentan con dos participantes en la colocación de la cubierta original.

"Realmente —señala Jesús Rubén Fernández Pozo—, constituye un orgullo haber sido el ejecutor tanto en la construcción del teatro como ahora en su reparación, porque me siento como si estuviera arreglando el techo de mi casa, satisfacción que comparto con José Moracén Isaac, quien en ambas ocasiones ha estado conmigo.

"Se trata de un trabajo muy complejo y a la vez delicado —refiere—, porque tenemos que colocar con el máximo de seguridad y bajo el intenso calor de los rayos del sol sobre la cubierta metálica, 525 tejas de más de 11 metros de largo y uno de ancho, cuyo peso supera los cien kilogramos.

"Hasta el momento tenemos montadas 152 tejas, que tras el izaje mediante grúas imponen la más cuidadosa manipulación a 24 metros de altura. Por medidas de seguridad debemos esperar primero que el sol seque el rocío de esta superficie resbaladiza, no podemos maniobrar bajo la lluvia ni sometidos a fuertes vientos.

"Por suerte el ciclón nos dejó las tejas mexicanas grecadas, de ahí que podamos decir que estamos colocando un techo nuevo sobre la base que tenía el arrancado



El izaje de las tejas con grúas supone un máximo cuidado. Fotos del Autor



Un total de 525 tejas *sandwich,* de más de cien kilogramos de peso cada una, requiere el nuevo techo del Heredia.

por los vientos, lo cual da mucha seguridad pero exige precisión en la fijación pues se realiza con elementos ocultos bajo el falso techo".

Ascendente a unos 350 mil pesos en divisas y casi un millón y medio en moneda nacional, la inversión cuenta con todos los recursos asegurados, que incluyen 31 mil 500 tornillos de varias dimensiones destinados a la fijación de las tejas y a los remates de cubiertas y aleros, estos últimos a realizarse sobre cestas al vacío.

"Para este compromiso tenemos caladoras, roscado-

ras, taladros, herramientas eléctricas requeridas, y lo más importante: un alto espíritu de trabajo", destaca Carlos Rafael Colet, quien labora en lo alto de la cubierta junto a Ramón Díaz, Guelmi Rodríguez, Yudais Fuentes y Sergio Enrique Rollo.

Respecto al aislamiento térmico, la acústica e impermeabilización, tanto De Moya Silva como Jesús Rubén Fernández confían en la calidad con que se ejecutan los trabajos, a la vez que avalan la seguridad que contra fuertes vientos ofrecen el tipo de tornillo empleado y la distancia a que son colocados.

Para complementar la rehabilitación, los trabajadores de la instalación se encuentran inmersos en la recuperación de las áreas verdes, la reposición de más de cien metros cuadrados de falso techo, en la sustitución de las luminarias dañadas y en la pintura de las áreas que lo necesitan.

La vistosa marquetería de aluminio con su amplia cristalería está prácticamente a punto de concluir por especialistas de la

empresa de equipos médicos RETOMED, mientras que artistas de la Asociación Caguayo reparan el vitral de acrílico que distingue al café cantante.

"Instalación emblemática del territorio —destaca David Muñiz Díaz, subdirector del Heredia—, esperamos que en la primera quincena de mayo el teatro reabra sus puertas para brindarle a lo santiagueros una programación artística de primer nivel y garantizar cualquier acontecimiento relacionado con el aniversario 60 de la gesta moncadista".